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Всё течёт
Грипп и ОРВИ атаковали россиян на две недели раньше

Елена Сидоренко, Анна Ивушкина

С езон гриппа и ОРВИ в этом году на-
чался на две недели раньше, чем 

в прошлом. Это особенно заметно 
по росту продаж лекарств: со второй 
половины сентября увеличился спрос 
на противопростудные и противови-
русные препараты. А в некоторых ре-
гионах страны Роспотребнадзор уже 
фиксировал случаи превышения эпи-
демиологического порога по респи-

раторным заболеваниям. Кампания 
по вакцинации населения от гриппа 
продолжается — прививки сделали 
более 30 млн человек.

Индикатором старта сезона простуд 
аналитики считают момент, когда про-
дажи соответствующих препаратов 
начинают значительно расти к уровню 
прошлой недели. В 2019 году он зафикси-
рован на 35-й неделе года, то есть с 26 ав-
густа по 1 сентября, следует 
из данных DSM Group.
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Ласкаво просимо
В самозанятые запишут граждан Украины

Анна Ивушкина

Пользоваться налоговым режимом 
самозанятых могут разрешить укра-

инцам, таджикам, узбекам, молдава-
нам и азербайджанцам. Такой экспе-
римент планирует провести в России 
Минфин, выяснили «Известия». Льгот-
ный налог в размере 4–6% от заработ-
ка для многих гастарбайтеров может 
оказаться выгоднее, чем фиксирован-
ная плата за патент (около 4 тыс. руб-
лей ежемесячно), говорят эксперты. 
Они полагают, что нововведение поз-
волит привлечь в страну больше ми-
грантов и компенсировать дефицит 
рабочей силы.

�� ВЫГОДНЕЕ ПАТЕНТА

Предложение уточнить отдельные по-
ложения законодательства о налоге 
на профессиональный доход (больше 
известен как налог для самозанятых) 
Минфин направил в правительство, со-
общили в пресс-службе ведомства. Ре-
шений по этому вопросу пока нет, по-
этому говорить о каких-либо сроках 
преждевременно, добавили там.

Дословно Минфин предлагает 
провести эксперимент «по предо-
ставлению права применять налог 
на профессиональный доход физиче-
ским лицам, являющимся граждана-
ми стран, входящих в Содружество 
Независимых Государств, которые 
не являются членами Евразийского 
экономического союза». Это Таджики-
стан, Узбекистан, Молдавия, Украи на 
и Азербайджан.

Налоговый режим для самозанятых 
действует в России с начала этого года 
в четырёх регионах: Москве, Москов-
ской области, Калужской области и Та-
тарстане. Им могут пользоваться те, 
кто работает на себя и не использует 
наёмный труд — например, это может 
быть няня, репетитор, во-
дитель. 

Голосовой защитник
Банки зашифруют биометрию типовым решением

Наталья Ильина

Б анки смогут воспользоваться ти-
повым решением по шифрованию 

слепков лица и голоса при их переда-
че в единую биометрическую систему 
(ЕБС) — «Ростелеком» наконец полу-
чил положительное заключение ФСБ 
на платформу, сообщили «Известиям» 
в компании. Скоро ею воспользуется 
не менее 30 кредитных организаций, 
в том числе ВТБ. Эта система обойдёт-
ся дешевле, а её интеграция про изойдёт 
быстрее, что позволит банкам подклю-
читься к ЕБС в срок (до конца 2019 года), 
рассказали участники рынка. Надёжное 
шифрование особенно важно на фоне 
новостей об утечках персональных дан-
ных из банков, потому что такие гром-
кие события заставляют клиентов отка-
зываться сдавать слепки лица и голоса.

�� ТИПОВАЯ БИОМЕТРИЯ

30 российских банков уже заключили 
договорённости о внедрении типово-
го решения по шифрованию биометри-
ческих данных при передаче их в ЕБС, 
первые подключения к системе за-
вершатся в октябре 2019 года. В «Рос-
телекоме» «Известиям» рассказали, 
что платформа получила согласова-
ние ФСБ.

— ЦБ дал всем кредитным организа-
циям отсрочку по внедрению соответ-
ствующих мер безопасности, поэтому 
пока банки выполняют компенсиру-
ющие меры. В ближайшее время всем 

участникам рынка необходимо перей-
ти на одно из решений, которое соот-
ветствует требованиям шифрования: 
собственное, типовое или облачное, — 
объяснили в «Ростелекоме».

Кредитным организациям выгод-
нее использовать типовое решение: 
его внедрение обходится в среднем 

в три–пять раз дешевле, чем разра-
ботка собственного, а сроки проекта 
сокращаются с 12 месяцев до двух, рас-
сказали в «Ростелекоме». По оценкам 
его специалистов, собственное шиф-
рование будут создавать не более 10% 
игроков, банки из топ-50 воспользуют-
ся типовым решением, а небольшие ор-
ганизации — облачным.

Появление у «Ростелекома» поло-
жительного заключения ФСБ на типо-
вое решение — важное событие, откры-
вающее для банков простой способ 
подключиться к ЕБС, рассказали в ак-
кредитованной службой безопасности 
испытательной лаборатории по иссле-
дованиям методов шифро-
вания «Крипто Про». 

Отмотать срок
Непроданные продукты начнут отправлять 
на переработку

Евгения Перцева

М инпромторг подготовил зако-
нопроект, который позволит на-

правлять просроченные продукты 
на вторичную переработку. Напри-
мер, из них будут делать корма для 
животных. Об этом «Известиям» со-
общил замглавы министерства Вик-
тор Евтухов. Ведомство уже внесло 
законопроект в правительство. Еже-
годно около 700 тыс. т продуктов пи-
тания в крупных сетях не продаётся 
и отправляется на свалку, говорят 
в Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ).

�� ПУСТИТЬ НА КОРМ

Как пояснили «Известиям» в Мин-
промторге, ведомство намерено 
создать единую и понятную право-
вую базу по регулированию обра-
щения продовольственных отходов 
и вторичных материальных ресур-
сов. Проект закона уже направлен 
в правительство на согласование. 
Одна из его норм позволяет направ-
лять продукты питания с истёкшим 
сроком годности на вторичную пе-
реработку — после проведения экс-

пертизы, подтверждающей их безо-
пасность. Речь в первую очередь 
о продовольственных товарах, ко-
торые не были проданы в торговых 
сетях.

— Главная задача ресурсосбереже-
ния — снижение объёма образования 
отходов, — пояснил Виктор Евтухов. — 
Истечение срока годности пищевых 
продуктов не означает, что они авто-
матически стали отходами. Их мож-
но использовать в качестве сырья, на-
пример, для изготовления кормов 
для животных или удобрений.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» не уточнили, одобрен 
ли уже проект Минпромторга.

Как сообщили в АКОРТ, пока про-
дукты с истёкшим сроком годности, 
согласно действующему регулиро-
ванию, считаются опасной продук-
цией. Их использование в качестве 
сырья для производства других то-
варов запрещено.

В пресс-службе Роспотребнад-
зора «Известиям» сказали, что за-
конопроект Минпромторга нужда-
ется в доработке, но не пояснили 
почему. Там также заметили, что 
сейчас некачественные и опасные 
пищевые продукты подлежат изъ-
ятию из оборота. Их владелец обя-
зан сделать это самостоятельно или 
на основании предписания органов 
государственного надзо-
ра и контроля.

В НОМЕРЕ
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Пользователи беспоко-
ятся, что слепки могут 
использоваться не толь-
ко для удалённой иден-
тификации, но и для 
надзора со стороны 
госорганов

Миграционный прирост с Украины в январе–июле составил 25 тысяч человек

03 Человек-
вселенная
Как Алексей Леонов 
побывал в открытом 
космосе и стал легендой

08

Вл
ад

им
ир

 С
ми

рн
ов

 | 
ТА

СС

Ва
ле

ри
й 
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Исправленному верить
СПЧ предложит пересмотреть нормы об экстремизме

Наталья Башлыкова

Совет при президенте по правам че-
ловека (СПЧ) призывает существен-

но реформировать антиэкстремистское 
законодательство. Правозащитники 
подготовили ряд поправок, конкрети-
зирующих нормы в религиозной сфере. 
Сейчас они излишне широко трактуют-
ся правоохранительными органами: спи-
сок запрещённых текстов уже перева-
лил за 4400 пунктов. Как считают в СПЧ, 
причиной тому стал так называемый па-
кет Яровой — Озерова, ужесточающий 
наказание за терроризм и экстремизм. 
В пресс-службе вице-спикера Госду-
мы уверяют, что Ирина Яровая не име-
ет к этому отношения, а депутат Игорь 
Зотов, вносивший связанные с религи-
озным законодательством поправки, 
не против их пересмотра. Рекомендации 
по реформе лягут на стол президенту.

�� ПРОСТОР ДЛЯ ОГРАНИЧЕНИЙ

Проблемная записка, подготовленная 
правозащитниками, будет представле
на 16 октября на совместном заседании 
комиссий СПЧ и Совета при президен
те по взаимодействию с религиозными 
объединениями. Документ есть в распо
ряжении «Известий».

В СПЧ считают, что необходимо дать 
чёткое определение понятию «экстре
мистская деятельность» и зафиксиро
вать ясную трактовку нормы о миссио
нерстве. Причиной необходимости 
совершенствования законодательства 
стал так называемый пакет Яровой — 
Озерова. В 2016 году вицеспикер Госду
мы Ирина Яровая, а также ряд депутатов 
и сенаторов внесли поправки в законы, 

ужесточающие наказание за терроризм 
и экстремизм. В том числе они косну
лись норм, регулирующих религиозную 
деятельность.

«Эти нормы открывают значитель
ный простор для чрезмерных, необо
снованных и зачастую прямо анти
конституционных ограничений прав 
и свобод граждан, в том числе ограни
чений свободы совести», — говорится 
в документе, подготовленном к заседа
нию совета.

Как считают его авторы, изза это
го реализация фундаментальных прав 
человека, в том числе на недискрими
национное отношение к религии, регу
лярно подвергается угрозе. Речь идёт 
и о федеральном законе «О противо
действии экстремистской деятельно
сти», где её определение, как считают 
в СПЧ, является недостаточно конкрет
ным. «Применительно к свободе сове
сти эта нечёткость особенно бросается 
в глаза», — подчёркивается в документе.

Также слишком широко, как счита
ют в СПЧ, правоохранители трактуют 
такие термины ст. 282 УК, как «униже
ние достоинства людей» и «возбужде
ние ненависти и вражды» в зависимо
сти от отношения граждан к религии.

«Кампания запретов уже породила 
абсолютно нефункциональный феде
ральный список экстремистских мате
риалов, переваливший за 4400 пунктов. 
В него включены и многие религиозные 
тексты, в том числе запрещённые явно 
без должных оснований, среди них даже 
средневековые мусульманские тракта
ты», — подчёркивают в СПЧ.

В записке правозащитников отме
чается, что к экспертизе текстов сегод
ня привлекаются специалисты, далёкие 

от научного религиоведения, например 
учитель математики Наталия Крюкова. 
Решить эту проблему, по мнению авто
ров поправок, может создание саморе
гулируемой организации, которая бы 
сертифицировала религиоведов с учё
том образования, стажа и опыта работы, 
учёной степени и наличия публикаций.

�� ШТРАФ ЗА МИССИОНЕРСТВО

СПЧ предлагает пересмотреть и трак
товку нормы о миссионерской дея
тельности в законе «О свободе совести 
и религиозных объединениях». Право
охранители усматривают её наличие 
фактически в любой религиозной ак
тивности граждан, которые массово 
привлекаются к административной 
ответственности.

В качестве примера в совете приво
дят случай студентки из Зимбабве Куд
зай Нямаребву, которую оштрафовали 
и выслали из РФ за репост в соцсетях 
концерта госпела. Якобы таким обра
зом она занималась миссионерской 
дея тельностью в религиозной органи
зации Объединение церквей христиан 
веры евангельской «Посольство Иису
са» по Нижегородской области.

Также в СПЧ считают необходимым 
скорректировать и ряд других норм за
кона «О свободе совести и о религиоз
ных объединениях». В частности, уточ
нить порядок полного наименования 
религиозной организации, который се
годня не прописан. Также нужно разъяс
нить, можно ли религиозным организа
циям проводить богослужения в жилых 
помещениях. Сейчас они привлекают
ся за нецелевое использование земель
ного участка.

�� СООТВЕТСТВОВАТЬ ВРЕМЕНИ

Член СПЧ, адвокат Владимир Ряховский, 
отвечающий за подготовку совместного 
заседания президентских советов, со
общил «Известиям», что ещё 11 декаб
ря прошлого года рассказал Владимиру 
Путину о несправедливости применя
емых законов. На тот момент до суда 
было доведено более 600 администра
тивных дел в отношении представите
лей разных религиозных конфессий.

«Что касается первой вашей исто
рии по поводу этой африканской сту
дентки, надо посмотреть, конечно, 
чушь какаято. Просто какаято ерун
да. И нужно, конечно, сделать то, что 

вы предлагаете, — провести анализ пра
воприменительной практики. А если 
потребуется, внести какието коррек
тивы», — сказал тогда президент Влади
миру Ряховскому.

Как рассказал правозащитник, се
годня проблемы правоприменитель
ной практики остаются актуальными 
и требуют пересмотра законодатель
ных норм. По его словам, после этого за
седания будут выработаны рекоменда
ции, которые лягут на стол президенту.

Глава СПЧ Михаил Федотов заявил 
«Известиям», что законодательство 
«О свободе совести и религиозных объ
единениях» должно стать более гармо
ничным.

— Потому что другие сферы нашего 
законодательства развиваются, а нор
мы о свободе совести сегодня явно от
стают. Нужно их совершенствовать, 
чтобы гражданам было обеспечено 
конструкционное право свободы со
вести, — подчеркнул правозащитник.

Как пояснили «Известиям» в пресс
службе вицеспикера Госдумы Ирины 
Яровой, депутат действительно вноси
ла пакет поправок в антиэкстремист
ское законодательство, но была лишь 
одним из его авторов.

— К религиозной их части Ирина 
Анатольевна никакого отношения 
не имеет. Все поправки, связанные 
с религиозным законодательством, 
вносил Игорь Зотов (депутат Госдумы 
шестого созыва), — пояснили в пресс
службе.

Сам Игорь Зотов в разговоре 
с «Известиями» признал, что участво
вал в разработке антиэкстремистского 
пакета, однако не имеет ничего против 
его пересмотра. По его словам, он ува
жительно относится к правам челове
ка. И если существуют какието пере
гибы, «то они устраняются очень легко 
путём внесения корректирующих по
правок, которые должны отвечать вре
мени», отметил автор поправок.

Для того чтобы не допускать пе
регибов, в СЧП рекомендуют соз
дать консультативный совет при 
Министерс тве науки и высшего обра
зования по вопросам духовных обра
зовательных организаций. Не будет 
лишним, по мнению правозащитни
ков, если Рособрнадзор при проведе
нии проверок начнёт привлекать в ка
честве экспертов соответствующих 
религиозных конфессий.

Ласкаво просимо
A Максимальный доход са

мозанятых не должен пре
вышать 2,4 млн рублей в год. Налог со
ставляет 4% при работе с физлицами 
и 6% — с юрлицами и индивидуальны
ми предпринимателями.

Зарегистрироваться самозанятыми 
помимо россиян сейчас могут гражда
не стран ЕАЭС: Армении, Белоруссии, 
Казахстана и Киргизии. Остальные 
иностранцы должны получать патент 
или оформлять рабочую визу и разре
шение на работу.

Если предложение Минфина будет 
одобрено, то самозанятыми в России 
также смогут стать граждане Азер
байджана, Молдавии, Узбекистана, 
Таджикистана и Украины, несмотря 
на спорный статус последней. При пре
зидентстве Петра Порошенко Киев не
однократно заявлял о намерении выйти 
из СНГ, но Украина пока не направляла 
в исполком Содружества официальных 
писем о прекращении своего участия 
в объединении и выходе из базовых со
глашений, сообщали ранее СМИ.

�� ПРОТИВ ДЕФИЦИТА

Возможность воспользоваться льгот
ным налоговым режимом привлечёт 
в Россию новых легальных трудовых 
мигрантов, полагает профессор кафед
ры управления персоналом Финансо
вого университета при правительстве 
Александр Сафонов.

— Сейчас люди из перечисленных 
стран, когда приезжают, платят за па
тент около 4 тыс. рублей в месяц. Сумма 
никак не связана с зарплатой, но глав
ный недостаток — многие не сразу тру
доустраиваются, а деньги за патент вер
нуть нельзя. Поэтому многие мигранты 
прибывают на 90 дней, отмечаются как 
туристы и трудятся нелегально, — рас
сказал Александр Сафонов.

По словам эксперта, режим самоза
нятости выгоден не только с точки зре
ния налогообложения — нет никакой 
необходимости скрываться от полицей
ских. Внешняя рабочая сила в условиях 
сокращения собственной в стране не
обходима, утверждает он. По данным 
Росстата, сейчас в России около 81 млн 
трудоспособных граждан. Десять лет 
назад показатель был заметно больше — 
работать могли 89 млн человек.

В аналитической записке о поло
жении на рынке труда в январе–июне 
2019 года аудиторы Счётной палаты 
указывали, что снижение численности 

рабочей силы может стать фактором, 
способным существенно ограничить 
экономический рост. Как показало сен
тябрьское исследование Head Hunter, 
в большинстве российских регионов 
фиксируется нехватка рабочего персо
нала. Например, на 100 вакансий шли
фовальщика приходится только три ре
зюме, на 100 предложений устроиться 
фасовщиком, швеёй или оператором 
станков — лишь по два. Также в 64 реги
онах России в дефиците врачи.

По экспертным оценкам, в России 
проживают около 10 млн иностранцев, 
из них работают примерно 7 млн чело
век, рассказал председатель профсою
за трудящихся мигрантов Ренат Кари
мов. При этом действующих патентов 
менее 2 млн, то есть около 5 млн мигран
тов работают нелегально, заключил он.

— Какой смысл легализации для тех, 
кто работает в тени? Например, молда
ванка убирает квартиры в Москве, раз 
в три месяца она выезжает из страны 
и въезжает обратно, чтобы её не депор
тировали за нарушение режима пре
бывания. И непонятно, зачем ей отда
вать часть своего дохода налоговой, 
даже если это всего 4%, — рассуждает 
Ренат Каримов.

По словам специалиста, льготный 
налоговый режим мог бы быть при
влекателен для иностранцев, если бы 
власти изменили и режим пребывания 
в стране для таких работников.

По данным Росстата, в январе–июле 
миграционный прирост (разница меж
ду числом прибывших и выбывших 
иностранцев) составил 154 тыс. чело
век. В основном его обеспечили граж
дане стран СНГ — 138 тыс. человек. 
Больше всего в России остаётся укра
инцев и таджиков (по 25 тыс. человек 
в январе–июле этого года).

Железный договор
Москва и ЭрРияд подпишут соглашения на $2 млрд

Екатерина Постникова, 
Дмитрий Гринкевич

О дним из ключевых соглашений 
в ходе визита Владимира Пути-

на в Саудовскую Аравию станет под-
писание контракта по строительству 
железнодорожных веток из Эр-Рияда 
и Янбу в порты Джидда и короля Аб-
даллы, рассказали «Известиям» источ-
ники в российской делегации и в РЖД. 
Общая сумма запланированных сде-
лок — $2 млрд. Визит лидера РФ прой-
дёт на фоне очередного обострения 
на Ближнем Востоке, которое спрово-
цировали взрывы на иранском нефтя-
ном танкере Sabiti у побережья Саудов-
ской Аравии. Однако на сотрудничестве 
Москвы и Эр-Рияда этот инцидент 
не скажется: как заявил Владимир Путин, 
партнёрство двух стран носит стратеги-
ческий характер и развивается «по всем 
направлениям достаточно энергично».

�� ОДНИМ ДНЁМ

Проекты, договорённости о которых 
должны быть достигнуты в понедель
ник, будут реализованы как в России, 
так и в Саудовской Аравии. Одним из них 
станет сделка между Российским фон
дом прямых инвестиций (РФПИ), «Рос
сийскими железными дорогами» и Са
удовской железнодорожной компанией 
(Saudi Railway Company, SAR), уточнил со
беседник «Известий» в РЖД. Стороны 
планируют вместе строить линию Эр
Рияд — порт Джидда, а также железно
дорожное соединение между портами 
западного побережья страны (в рамках 
строительства Саудовского сухопут
ного моста, который соединит Красное 
море и Персидский залив), подтвердил 
источник в делегации РФ. В частности, 
планируется проложить линию между 
промышленным городом Янбу и портом 
короля Абдаллы.

Как подчеркнул источник «Извес
тий», стороны заинтересованы в стро
ительстве и реконструкции желез
нодорожных путей в рамках Vision 
2030 — программы диверсификации эко
номики Саудовской Аравии, направлен
ной на снижение её нефтезависимости. 
Кроме того, партнёры обсудят вопросы 
поставок российских систем для обес
печения безопасного движения поез
дов, а также обучения саудовских спе
циалистов в РФ.

Стоит отметить, что форум прой
дёт на фоне очередного обострения 
на Ближнем Востоке. 10 октября непода
лёку от саудовского побережья, рядом 
с портом Джидда, на иранском танкере 
Sabiti прогремели взрывы. Как заявил 
госминистр КСА по иностранным делам 
Адель альДжубейр, ЭрРияд в этой ата
ке не замешан.

Позицию нашей страны по обстанов
ке в регионе чётко обозначил Владимир 
Путин. Накануне визитов в Саудовскую 
Аравию и ОАЭ в беседе с журналистами 
Al Arabiya, Sky News Arabia и RT Arabic 
президент подчеркнул: у Москвы нала
жены добрые отношения со всеми госу

дарствами Ближнего Востока, а потому 
Россия могла бы сыграть позитивную 
роль в разрешении противоречий.

�� В СОВЕТАХ НЕ НУЖДАЮТСЯ

Одной из центральных тем беседы ста
ли российскоиранские отношения. 
В ходе интервью Владимира Путина 
несколько раз спрашивали о причаст
ности Тегерана к инциденту вокруг не
фтеперерабатывающих предприятий 
Saudi Aramco на востоке королевства, 
которые 14 сентября атаковали десять 
беспилотников.

Москва такие шаги осуждает, 
и не важно, кто их совершил, объяснил 
российский президент. При этом «на
значать виновных», пока не станет до
стоверно известно, кто стоит за этими 
акциями, нецелесообразно. При этом, 
отвечая на вопрос, может ли Москва 
стать посредником между ЭрРиядом 
и Тегераном, глава государства назвал 
эту роль не самой благодарной.

— Я же знаю, лично знаю лидеров 
этих стран: они не нуждаются в сове
тах и посредничестве. С ними можно 

только говорить по дружбе, как друг 
формулировать какието идеи, — отме
тил он. — Я знаю, что, будучи умными 
людьми, они прислушиваются, анали
зируют то, что им говорят. В этом смыс
ле мы могли бы сыграть какуюто пози
тивную роль.

Президент РФ обратил внимание 
на три тезиса: принцип, при котором 
Москва выстраивает двусторонние от
ношения исходя из позитивных тенден
ций, а не для создания союзов в борьбе 
с кемто; географическое соседство Рос
сии и Ирана; а также необходимость от
носиться с уважением к национальным 
интересам ИРИ, которая «тысячелетия 
находится на этой территории».

— И Иран, и Саудовская Аравия долж
ны быть заинтересованы в том, чтобы 
урегулировать противоречия, посколь
ку к военному конфликту не готова 
ни одна сторона, — сказал «Известиям» 
востоковед Роланд Биджамов. — В дан
ный момент Россия выступает как от
ветственный внешний игрок, который 
помогает разрядить обстановку и наме
тить шаги по формированию в регионе 
зоны безопасности.

�� «ХОЛОДНАЯ ВОЙНА 2.0»

Беседа вышла за рамки ближнево
сточного региона — журналисты по
интересовались, наступит ли в бли
жайшие годы разрядка в отношениях 
России и США. На это Владимир Путин 
сказал, что по сей день, несмотря на обе
щания Дональда Трампа, долгождан
ной нормализации так и не произошло.

— Но мы не в претензии, потому что 
мы видим, что происходит во внутри
политической жизни Соединённых 

Штатов, — подчеркнул российский ли
дер. — И внутриполитическая повестка 
не позволяет действующему президен
ту предпринять шаги по кардинально
му улучшению российскоамерикан
ских отношений.

После этого разговор перешёл от фи
гуры Дональда Трампа к стратегиче
ской стабильности. Владимир Путин 
с сожалением обратил внимание на то, 
что в мире сегодня возобновилась гон
ка вооружений. Последний инструмент, 
её ограничивающий, — СНВIII, кото
рый истекает в 2021 году, — необходи
мо продлевать уже сейчас. 

За этим последовал вопрос, не вер
нёт ли новая гонка вооружений мир 
в состояние времён холодной войны. 
Москва не хотела бы, чтобы это прои
зошло, однако если это всётаки слу
чится, Россию «холодная война 2.0» за
тронет в меньшей степени, ответил 
президент РФ.

— Потому что, как я уже сказал, пер
спективные виды вооружений, абсо
лютно эксклюзивные, которых в мире 
пока нет ни у кого, у нас есть. Мы уже 
свой путь в известной степени в этом 
смысле прошли. Теперь мы думаем 
над перспективами, работаем спокой
но, — сказал Владимир Путин, обра
тив внимание на то, что РФ занимает 
лишь седьмое место в мире по расхо
дам на оборону.

Глава государства подчеркнул, что 
ещё одним дестабилизирующим факто
ром стало поступательное продвижение 
НАТО к западным границам РФ. Это, ко
нечно, представляет угрозу, «потому что 
это попытка нивелировать наш страте
гический ядерный потенциал», подыто
жил Владимир Путин.

Новости

Перед визитом в Саудовскую Аравию Владимир Путин обсудил с журналистами арабских СМИ ситуацию на Ближнем Востоке

Налоговый режим 
для самозанятых дей-
ствует с начала года 
в столичном регионе, 
Калужской области 
и Татарстане. Им могут 
пользоваться те, кто 
работает на себя и не 
использует наёмный 
труд

Владимир Путин с со-
жалением обратил 
внимание, что в мире 
возобновилась гонка 
вооружений. Последний 
инструмент, её ограни-
чивающий, — СНВ-III, 
истекает в 2021 году

По мнению главы СПЧ Михаила Федотова, законодательство «О свободе совести 
и религиозных объединениях» должно стать более гармоничным
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«Мы тебя не назначили, 
а выбрали»
Выдержки из интервью легендарного 
космонавта нашей газете в 2005 году

�� О СУДЬБЕ

— Мне Брежнев так и сказал: «Алексей, мы тебя не назначили, а выбрали. 
Ты представляешь весь Советский Союз, за всё отвечаешь». Тогда я был 
единственным, кто побывал в открытом космосе. В 1971 году накануне 
старта из-за аллергии бортинженера наш экипаж заменили на дубли-
рующий. Это были Добровольский, Волков и Пацаев, погибшие при воз-
вращении со станции «Салют». Погибли они во многом из-за политиче-
ских амбиций и ненужной гонки с американцами, летавшими на Луну.

�� О СОЮЗЕ С «АПОЛЛОНОМ»

— В начале 1970-х холодная война могла легко перерасти в настоящую. 
В СССР и в США многих это вполне устраивало. Что касается космо-
са, то и мы, и американцы летали уже давно, но в случае аварии не мог-
ли оказать помощь чужому кораблю. Системы радиосвязи, сближе-
ния, стыковки — всё было несовместимо. И вот нашлись умные люди. 
Их было четверо — наш премьер Косыгин, президент Академии наук 
Келдыш, президент США Никсон и директор NASA Флетчер. Они при-
думали программу «Союз» — «Аполлон», которая дала толчок разрядке.

�� О СТЫКОВКЕ С АМЕРИКАНЦАМИ

— Когда корабль уже был на стартовом столе, отказала вся телевизион-
ная система. Если бы мы отложили старт, американцы могли отказаться 
от проекта, в США противников сотрудничества с русскими было мно-
го. Из инструментов были только ножницы, отвёртка и охотничий нож, 
который я накануне купил за 5 рублей 50 копеек: без этого ножика ни-
чего бы не получилось. На «Аполлоне» после старта заклинило люк, че-
рез который должна была произойти встреча. Астронавты перебирали 
его всю ночь. В репортажах о нештатных ситуациях по идеологическим 
соображениям не сообщалось.

�� О ГИБЕЛИ ГАГАРИНА

— Я хотел бы, чтобы все знали правду о гибели Гагарина. Я боролся 
с 1968 года, что-то доказывал. Написал своё видение произошедшего, 
присутствовал при исследовании и всё слышал, был в 13 км от места па-
дения Гагарина. Теперь мне давали возможность объявить о причине 
при условии, что я не назову имя летчика, который нарушил дисципли-
ну и создал аварийную обстановку. Я дал слово, что не назову. Но он ви-
новат. Сколько я выступал, и в открытом эфире... А расскажите всё же, 
в чём причина гибели Гагарина? Никто не хочет знать.

�� О ЗАЩИТЕ ОТ АСТЕРОИДОВ

— Бросать деньги надо не на игрушки всякие, марсоходы и луноходы. 
Нужны средства на защиту от реальной опасности. Мы в состоянии воз-
родить нашу ракету-носитель «Энергия», способную доставить на ор-
биту более 100 т груза. Если «Энергию» запустить навстречу небесному 
телу, движущемуся к Земле, на нём можно установить мощный двига-
тель или произвести серию взрывов с целью изменить траекторию по-
лёта . В таком случае астероид минует Землю.

МНЕНИЕ

Восход Леонова
Как он побывал в открытом космосе  

и стал легендой

Анна 
Урманцева 

11 октября 2019 года стал днём смерти дваж-
ды Героя Советского Союза Алексея Леоно-

ва — человека, который первым вышел в откры-
тый космос. Сегодня «Известия» вспоминают 
об этом полёте, публикуя страницы из выпу-
сков газет 1965 года, которые сообщили все-
му миру о подвиге легендарного космонавта.

�� ПРИВЕТ ИЗ КОСМОСА

«Сердечный привет читателям “Известий”! 
Вернувшись из космоса, мы рады сообщить, 
что задание успешно выполнено! Пользуем-
ся случаем, чтобы поблагодарить всех совет-
ских людей за внимание, которое было оказано 
нам» — эти слова Алексея Леонова и его партнё-
ра по полёту Павла Беляева были размещены 
в газете «Известия» за 20 марта.

Но первый номер с портретами космонав-
тов был выпущен ещё в день полёта — 18 марта. 
Уже вечером в газете были статьи, фото,  мол-
нии агентств, а также интервью с космонавтами.

Вверху большими буквами написано: «Такого 
ещё не бывало! Человек в космосе вышел из ко-
рабля! Советские люди открыли новую яркую 
страницу покорения звёздного мира».

Ниже: «18 марта 1965 года, в 11 часов 30 минут 
по московскому времени при по лёте космиче-
ского корабля “Восход-2” впервые осуществлён 
выход человека из корабля в космическое про-
странство. На втором витке полёта лётчик-космо-
навт подполковник Леонов Алексей Архипович 
совершил выход в космическое пространство, 
удалился от корабля на расстояние до пяти мет-
ров, успешно провёл комплекс исследований 
и благополучно возвратился в корабль».

«Слава, Леонов!»: сообщения о полёте «Вос-
хода-2» в «Известиях» 1965 года.

Вторая полоса посвящена приветствиям — по-
этов, писателей, рабочих, хоккеистов, солиста 
Большого театра, генерала-майора в отставке, 
председателя колхоза и даже города Хабаровска.

«Сообщение ТАСС о запуске космического эки-
пажа пришло в Хабаровск в момент, когда город 
закончил трудовой день. Молодёжь толпилась 
у входа в ки нотеатр “Гигант”, слушая радиоре-
кламу о новых кинофильмах, как вдруг: «Внима-
ние! Говорит Москва!..» На лицах любопытство, 
потом радость и, наконец, восторг. Аплодис-
менты, смех, обмен мнениями».

�� ВДОХНОВЕНИЕ ПОЛЁТОМ

Привлекает внимание множество стихов. Они 
размещены на каждой полосе. Разные стили, 
разные аспекты, но видно: люди гордятся. 

Нашими снова рекорды побиты.
Земля, нарядное платье надень.
Вывела Москва на орбиту человечества зав

трашний день.
Весь мир в восхищенье ладонями грохает, славу 

труду и отваге поёт,
На ус наматывает эпоха витки корабля «Восход».
Артур Моро. Перевод с мордовского Энны Де-

довой.

На второй полосе «Известий» 
за 18 марта дополётное интер-

вью с Алексеем Леоновым.
«Алексей хлопнул руками 

по коленам и засмеялся:
— Я обязательно возьму 

с собой краски или на ху-
дой конец цветные каран-
даши. Понимаете, все, кто 
летал, восхищались цве-
товой гаммой зари, ка-
кой она видна из космоса. 
Я пробовал не раз: поса-

жу около себя летавшего 
и по его подсказке рисую 

космический восход солн-
ца. Всё получается правиль-

но по рассказу, а в целом — не то. 
Попробую теперь с натуры!»

Интересно описан 
момент, когда Леонову предлагали пойти в отряд 
космонавтов. Долго ему не говорили, что он бу-
дет делать, но намекали на интересную работу. 
Алексей не мог сообразить, что она будет связа-
на с космосом. И поэтому спросил самое главное:

— А жениться можно будет?
Вся комиссия так и покатилась...

— Конечно, можно!
— Ну тогда всё в порядке.

�� С ПОМЕТКОЙ «МОЛНИЯ»

На третьей полосе сообщения иностранных 
информагентств. Все они о новом успехе со-
ветской науки и техники. Лондон, Токио, Нью-
Йорк, Париж, Бонн, Копенгаген, Варшава, Бер-
лин — в восторге от подвига космонавтов.

«Рейтер» подчёркивает: «Запустив свой новый 
космический корабль, русские снова побили Со-
единённые Штаты в космическом соревновании».

Четвёртая страница посвящена бытовой сто-
роне жизни космонавтов. Много фотографий: 
Беляев с семьёй в лесу, на другом фото его дочь 
играет на пианино. Алексей Леонов перед ноч-
ным тренировочным полетом, Алексей Леонов 
с мольбертом и со своей дочерью.

И главное фото справа — размытое, еле вид-
ное белое пятно на чёрном фоне в рамке теле-
визионного экрана. Под ним подпись:

«Человек вышел из корабля. Миллионы те-
лезрителей видели подвиг Алексея Леонова. 
Этот снимок сделан нашим корреспондентом 
с голубого экрана».

�� ТЕОРЕТИК С БОЛЬШОЙ БУКВЫ

«Дверь во Вселенную открыта» — такими слова-
ми начинается номер 19 марта. Под фотографи-
ей космонавтов в скафандрах — Леонид Бреж-
нев в момент звонка Беляеву и Леонову.

Вторая полоса интересна тем, что в подвале 
дана беседа с Теоретиком космонавтики. Важ-
но, что «теоретик» написано с большой буквы, 
но ФИО его отсутствует. 

Вот Теоретик космонавтики рассказывает 
«Известиям» о том, зачем нужно было Алексею 
Леонову выходить в открытый космос:

«Надо было убедиться в том, каковы реакции 
на невесомость в свободном пространстве. Вче-
ра, когда мы видели Леонова в космосе, стало 

очевидно, что и эту сторону дела наши учёные 
представляли правильно, — отвечает Теоретик.

 Теоретики того времени рассуждали о том, 
что когда-нибудь на орбите, возможно, появит-
ся первая космическая станция.

«Космические корабли смогут обменивать-
ся экипажами, когда человек будет способен 
выйти в пространство. Мы доживём до време-
ни, когда в космосе появятся орбитальные стан-
ции — нечто вроде научно-исследовательских 
институтов в околоземном пространстве.

— Вернёмся к Леонову, — говорит корреспон-
дент «Известий». — Была ли какая-либо опас-
ность, что в него попадёт метеорит?

— Надо сказать, что метеоритная опасность 
вообще оказалась меньшей, чем считали до по-
явления в космосе».

Третья и четвёртая полосы 19 марта «Извес-
тия» полностью посвящают космической науке. 

Здесь поднимается и вопрос использования 
принципов биоуправления — роботов, рабо-
тающих в копирующем режиме, которые от-
правились в космос только в 2019 году (име-
ется в виду полёт робота «Фёдора»). Здесь же 
говорится о спутниках, которые будут пере-
давать телевизионный сигнал.

�� ГАГАРИН НА ПРОВОДЕ

20 марта «Известия» снова открываются боль-
шим фото Павла Беляева и Алексея Леонова. 
На первой странице интервью с Юрием Гага-
риным. Во время выхода Леонова в космос 
Гагарин, находившийся в Центре управления 
полётами, поддерживал постоянную связь 
с экипажем «Восхода-2». 

На четвёртой полосе заметка британского 
писателя и журналиста Джеймса Олдриджа.

«О чём, как правило, размышляю я по пути до-
мой? Мне редко приходится мечтать об иссле-
довании Вселенной, меня чаще волнует, смогу 
ли я уплатить по счетам, какая судьба ожида-
ет мою работу, смогут ли дети получить обра-
зование... Я рад, что мне посчастливилось жить 
в то время, когда мы вступаем в новый мир, пе-
ред которым открылось беспредельное буду-
щее. Трудно выразить словами впечатление, 
которое производят советские достижения 
на остальной мир».

22 марта — первое интервью с космонавтами 
после приземления.

«Когда я открыл выходной люк, в меня уда-
рил мощный поток света. Будто от дуги электро-
сварки. Мне пришлось не раз слушать товари-
щей о том, как выглядит космос. Казалось, что 
я подготовлен. Но картина выглядела совсем 
по-другому. Не так, как я представлял», — гово-
рит Леонов на страницах «Известий».

Ниже он продолжает.
— Я послал привет всем, а отдельно — ланды-

шам, — улыбается Лёша. (Ландыши — друзья-
космонавты. Прижившаяся в отряде шутка.)

Вот скупые строки про возвращение. Конечно, 
Леонов ни слова не сказал о той ситуации, кото-
рая произошла у него со скафандром.

— А как проходило возвращение на корабль? — 
спрашивает корреспондент «Известий».

— Это несколько труднее. Во-первых, у меня 
было больше работы. Я немного устал. Но всё 
прошло хорошо! По программе я должен был на-
мотать фалу на руку и так входить. Вижу — это ка-
нительно. Подумал, дернул себя мысленно за ухо — 
и сообразил, как управиться побыстрее. Потом 
командир быстро закрыл люк и дал давление.

— Было ли такое чувство, что возвращаешься 
в родной дом?

— Ощущение похожее.
— (к Беляеву) Кстати, а что Лёша сказал, вер-

нувшись?
Оба переглядываются, хохочут.
— Сказать?.. Не надо? — смеётся Беляев.
— Позже скажем! — упрашивает Лёша.

Человек-вселенная
А лексей Леонов по своему масштабу был человеком мира. 

Он понимал, что живёт и работает не только для себя 
и своих близких, но и для всего человечества. Мало кто зна-
ет, что вместе с ушедшим от нас учёным Стивеном Хокин-
гом Леонов был президентом фестиваля Starmus, где сое-
диняются наука и искусство. Форум задумывался ради того, 
чтобы нести в мир гуманистическую идею использования 
технологий. В июле нынешнего года мы с ним вместе ле-
тали на фестиваль в Швейцарию.

Во время подготовки фильма «Время первых» члены съёмочной 
группы и сценаристы много общались с ним. Работая над сценарием, 
Сергей Бодров-старший провёл серию многочасовых интервью, в ко-
торых Алексей Леонов рассказал о своей жизни, первом полёте и выхо-
де в открытый космос. Я прослушал эти записи позже, и меня порази-
ли открытость, прямота и чувство юмора этого героического человека. 
Но ещё больше я был впечатлён, когда мне в руки попали аудиозаписи 
с орбиты. Мне открыли архивные данные, и я смог лично прочувство-
вать всё, что происходило там. Я всё время задавал себе один и тот же 
вопрос: неужели это 1965 год? Такое впечатление, что многие приборы 
были гораздо надёжнее, чем сейчас, когда миром правят компьютеры.

Алексей Леонов много рассказывал о тех событиях и делал это твор-
чески. Многие образы, которые он использовал в речи, я затем перенёс 
на экран. Так, в фильме есть сцена, где он делает карандашный набро-
сок на орбите. Мне он говорил, что серьёзно к своим художественным 
способностям не относился. Шутил, что этот рисунок повесят в Третья-
ковской галерее, но не за его художественные достоинства, а за то, что 
он сделан в космосе. Эту сцену мы прописали в фильме.

Вообще, шутил он много, у него было потрясающее чувство юмо-
ра, и даже из конфликтных ситуаций он выходил через него. А кон-

фликты были и во время полёта в космос, и во время работы над 
фильмом. Все они касались точности изложения фактов. Напри-

мер, экипаж летал долго — было 24 витка, это почти сутки. Я го-
ворил ему, что мы не сможем вместить всё это в фильм, про-
сил сократить число витков до трёх.  «Как я потом буду друзьям 
в глаза смотреть?» — спрашивал он. И нам приходилось перепи-
сывать сценарий.

Или, например, эпизод приземления. Ему было важно, что 
оно состоялось в тайге, где снега было по шею. А во время съё-

мок он уже практически растаял, так как был март. Леонов так 
расстроился, что пришлось ехать в Пермский край и там досни-

мать эпизод, где космонавты утопают в снегу. Таким образом 
мы восстановили историческую справедливость — он был доволен.

Алексей Архипович следил за всеми этапами монтажа. Сцены, ко-
торые ему не нравились, нам приходилось переснимать. Когда всё было 
готово, он пришёл с женой и дочерью. Они смотрели фильм, сидя за его 
спиной. Во время просмотра он не проронил ни слова, а после обер-
нулся и увидел слёзы в глазах родных. «Ну ладно, ничего не буду гово-
рить», — бросил он. А позже признался, что увиденное на экране показа-
лось ему жутким. 

Подводя итог, расскажу, как я прочувствовал суть этого человека. 
Это эпизод с маленьким Лёшей Леоновым, который бежит ночью в поле 
через страшный лес, чтобы посмотреть, как спит птичка. Он убежал, 
не послушав отца, заблудился, замёрз. Но своего добился. Вот это лю-
бопытство, стремление познать нечто неизведанное, несмотря на стра-
хи и преграды, и было его главной чертой. Он был и остался таким на-
всегда.

В открытом космосе 18 марта 1965 года

Тренировка по приводнению, 1973 год С Томасом Стаффордом во время пресс-конференции из космического 
комплекса «Союз» — «Аполлон», 19 июля 1975 года
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Абиссинская песнь
За что премьер Эфиопии получил премию мира

Наталия Портякова, 
Екатерина Постникова

П ремьер-министр Эфиопии Абий Ах-
мед Али стал лауреатом Нобелев-

ской премии мира. Повод для награж-
дения — «инициатива по разрешению 
приграничного конфликта с Эритреей». 
Имя победителя стало неожиданно-
стью — многие СМИ и букмекеры стави-
ли на то, что приз заберёт экоактивистка 
Грета Тунберг.  

�� НЕОЖИДАННЫЙ ЛАУРЕАТ

11 октября Нобелевский комитет объя-
вил лауреата премии мира. Его имя ста-
ло неожиданностью — ведь в числе фаво-
ритов СМИ называли премьер-министра 
Новой Зеландии Джасинду Ардерн, чьё 
сострадание и политическое видение 
после стрельбы в Крайстчёрче укрепи-
ли её позиции, а также экоактивистку 
Грету Тунберг.

Однако победителем стал премьер-
министр Эфиопии Абий Ахмед Али. 
Как подчеркнула глава комитета Берит 
Рейсс-Андерсен, политик будет удо-
стоен награды за вклад в решение при-
граничного конфликта с соседней Эри-
треей. По её словам, кому-то этот шаг 
может показаться преждевременным, 
ведь обстановка в регионе по-прежнему 
напряжённая, но работа главы эфиоп-
ского кабинета заслуживает поощре-
ния и поддержки уже сейчас.

Абий Ахмед Али стал главой кабмина 
Эфиопии в 2018 году и с начала премьер-
ства говорил, что намерен возобновить 
мирные переговоры с Эритреей. В июле 
прошлого года страны подписали декла-
рацию о мире и дружбе, чем положили 
конец приграничному конфликту. Но-
белевский комитет выразил надежду, 
что это соглашение «принесёт позитив-
ные изменения в жизнь граждан Эфио-
пии и Эритреи». Подчёркивается, что 
решение конфликта стало первым ша-
гом к разрешению противоречий между 
странами на востоке и северо-востоке 
Африки — в частности, между Эритре-
ей и Джибути, а также Кенией и Сомали, 
в этих конфликтах Абий Ахмед также 
взял на себя функции посредника.

Он стал первым в истории представи-
телем Эфиопии, получившим Нобелев-
ку. И всего лишь 18-м выходцем с Чёр-
ного континента, которого удостоили 
такой награды. Кто-то даже подсчи-
тал, что представители Африки стано-
вились победителями куда реже, чем 
люди с именем Джон.

— Норвежский Нобелевский коми-
тет надеется, что премия мира укре-
пит позиции премьер-министра Абия 
Ахмеда в его важной работе по дости-
жению мира, — подытожили организа-
торы. — Эфиопия — вторая по населён-
ности страна в Африке с самой большой 
экономикой из всех в восточной её ча-
сти. У мирной, стабильной и успешной 
Эфио пии будет много положительных 

побочных эффектов — она сможет укре-
пить братство стран и народов в регионе.

�� ВСЯ НОБЕЛЕВСКАЯ РАТЬ

Когда в конце XIX века Альфред Нобель 
отписал большую часть состояния 
в призовой фонд для награждения лю-
дей, «принесших человечеству величай-
шую пользу», он без указания причин за-
вещал: премия мира должна ежегодно 
вручаться в Норвегии (остальные полу-
чают на его родине — в Швеции).

Но главное отличие премии мира всё-
таки в другом. За долгие годы, что фи-
зики, химики, врачи, литераторы и по-
литики получали свои призы, в адрес 
нобелевских структур не раз звуча-

ли обвинения в ангажированности 
и предвзятости. За то, что 90% лауреа-
тов во всех категориях мужчины, или 
за то, что более трети победителей аме-
риканцы. Но больше всего нападок было 
именно на премию мира, которую назы-
вают самым политическим «Нобелем».

Награждение ряда деятелей этой 
премией не раз бывало правомерным. 
Так, получение приза Мартином Люте-
ром Кингом или южноафриканским ар-
хиепископом Десмондом Туту, борцом 
против апартеида, ни у кого вопросов 
не вызвало. А вот тот факт, что номини-
ровавшийся на премию мира пять раз 
Махатма Ганди так и не был её удосто-
ен, даже сам Нобелевский комитет при-
знал как-то «величайшим упущением».

Заслуги же некоторых лауреатов 
премии мира были и вовсе сомнитель-
ны. Одна из самых громких историй 
связана с Аун Сан Су Чжи. Эта женщи-
на, бывшая иконой мьянманской оппо-
зиции и лидером мирного сопротивле-
ния военной хунте, получила премию 
мира в 1991 году. Но пару лет назад, бу-
дучи уже во власти, она не сделала ниче-
го для предотвращения преследования 
мусульман-рохинджа военными страны. 
За это, кстати, многие стали призывать 
к лишению Аун Сан Су Чжи премии. Но, 
как поясняли тогда «Известиям» в Нобе-
левском институте, ни последняя воля 
Альфреда Нобеля, ни устав Нобелевско-
го фонда не предусматривают возмож-
ности отзыва присуждённой награды.

— Времена, когда премия мира стано-
вится результатом общемирового при-
знания заслуг политического деятеля, 
наступают редко, а премию надо вручать 
каждый год. Поэтому последние лет де-
сять мы видим парадоксальные случаи, — 
сказал «Известиям» программный ди-
ректор дискуссионного клуба «Валдай» 
Тимофей Бордачёв.

Не менее спорным стало и присужде-
ние премии мира в 2009 году Бараку Оба-
ме в самом начале его президентства.

Кстати, на днях о престижной награ-
де своему предшественнику вспомнил 
и нынешний хозяин Овального кабине-
та. «Они дали премию Обаме сразу по-
сле его восхождения к президентству, 
и он понятия не имел, почему он полу-
чил её. Знаете, это было единственное, 
в чём я с ним согласился», — заявил жур-
налистам на этой неделе Дональд Трамп.

При этом самого себя Трамп счёл до-
стойным получения Нобелевской пре-
мии мира — за свои усилия по поощ-
рению денуклеаризации Корейского 
полуострова, работу по достижению 
мирного соглашения в Израиле и Па-
лестине и деятельность в Афганистане. 

Возможно, тот факт, что премия 
мира не досталась Грете Тунберг, кото-
рая критиковала американского лидера 
одной из первых, станет для него хотя бы 
частичным утешением.

В любом случае, в этот раз всё сло-
жилось иначе. Несмотря на взрыво-
опасность ситуации в Африке и на то, 
что мирный процесс находится в самом 
начале, этот аванс региону от Нобелев-
ского комитета вряд ли вызовет наре-
кание даже у самых сильных мира сего.

Всем PiS
В Польше продолжит править партия Качиньского

Наталия Портякова

Состоявшиеся 13 октября в Польше 
парламентские выборы предсказуе-

мо принесли большинство консерватив-
ной партии Ярослава Качиньского «Право 
и справедливость» (PiS). Согласно дан-
ным экзитполов, партия власти смогла 
заручиться 43,6% голосов. Как отметили 
в беседе с «Известиями» польские экспер-
ты, популярности этой партии у электо-
рата способствовали щедрые пособия 
на детей, ради выплаты которых PiS при-
шлось и придётся в дальнейшем эконо-
мить на других социальных программах. 
Во внешней политике особых перемен 
переизбрание консерваторов не сулит: 
Польша останется верным союзником 
США и традиционным критиком России, 
продолжая балансировать на грани вну-
три Евросоюза.

�� СЕКРЕТ УСПЕХА

Консервативная партия «Право и спра-
ведливость» (PiS) пришла к власти 
в 2015-м и правила страной последние 
четыре года. Отчасти её уверенную по-
беду можно было списать на усталость 
поляков от правления «Гражданской 
платформы» (нынешние оппозиционе-
ры возглавляли правительство с 2007 
по 2015 год). Но главным подкупающим 
аргументом в пользу PiS и тогда, и сей-
час, бесспорно, стало обещание ввести 
ежемесячное пособие в 500 злотых (а это 
порядка €115) для семей с двумя и более 
детьми. В нынешнем году, к слову, дей-
ствие этой популярной меры распро-
странили и на единственного ребёнка.

Схема, известная как «500+», еже-
годно обходилась польскому бюджету 
в €9 млрд, или 2% ВВП. И во многом день-
ги на неё изыскивались за счёт экономии 
на других статьях расходов: неспроста 
в последние годы по всей Польше про-
катились забастовки врачей и учителей 
с жалобами на низкие зарплаты. Но пыла 
PiS акции протеста не остудили.

— Это воспринимается как основной 
источник политической поддержки PiS, 
поэтому правящая партия сделает мно-
гое, чтобы их поддержать. Даже ценой 
сокращения расходов на другие проек-
ты — например, отсутствием индексации 
зарплаты в госсекторе. С этой точки зре-
ния все обещания будут довольно устой-
чиво исполняться, если не произойдёт 
нечто непредсказуемое вроде рецессии 
2007–2008 годов, — сказал «Известиям» 
доцент кафедры экономики Варшавско-
го университета Михал Бржезинский.

Чтобы подтвердить свой излюблен-
ный тезис о том, что PiS — создатель 
«польского государства всеобщего бла-
госостояния», консерваторы подготови-
ли не менее щедрые обещания. Первым 
стало намерение удвоить минимальную 
оплату труда до 4000 злотых (или €900) 
в последующие четыре года. Повышение 
денежных выплат было обещано также 
фермерам и пенсионерам.

Заявления «Гражданской платформы» 
о том, что финансировать такие траты 
будет проблематично, многие избирате-
ли восприняли как угрозу урезания соц-
программ в случае прихода этой партии 
к власти. Эти соображения вкупе с отсут-
ствием у оппозиции внятной програм-
мы помимо чёткого проевропейского 
настроя, очевидно, и сыграли свою роль 
в итогах воскресного голосования.

По предварительным итогам голосо-
вания 13 октября, PiS получила 43,6%, тог-
да как «Гражданская коалиция» (в кото-
рую вошли «Гражданская платформа», 

партии «Современная», «Польская ини-
циатива», «Зелёные» и самоуправлен-
цы) всего 27,4%. Кроме них в сейм прош-
ли «Левые» и центристская «Польская 
коалиция», в преддверии выборов объ-
единившая Крестьянскую партию и «Ку-
киз ‘15».

�� ВРАГИ ПОЛЬШИ

Свою роль в победе PiS сыграла и агрес-
сивная мобилизация консервативного 
электората под лозунгами защиты тра-
диционных ценностей. Накануне про-
шлых парламентских выборов в Поль-
ше, пока Евросоюз пытался спешно 
выработать общий и по возможности 
гуманный ответ на невиданный доселе 
поток беженцев в Европу, Ярослав Ка-
чиньский убеждал избирателей, что ми-
гранты являются злом. Лидер консерва-
торов заявил тогда, что они несут холеру 
и дизентерию и заражены «различными 
паразитами, которые не вызывают опас-
ность в организмах беженцев, но могут 
быть опасны здесь, в Европе».

Четыре года спустя, в разгар нынеш-
ней избирательной кампании, в схо-
жей риторике он отзывался уже о ЛГБТ-
движении. Его господин Качиньский 
назвал «импортом, который угрожает 
польской нации» и, по сути, сделал отно-
шение к этой проблематике одной из са-
мых главных предвыборных тем.

— Поляризация сейчас действитель-
но самая сильная за все последние годы. 
Самый глубокий разлом существует 
на уровне политических элит, чуть ме-
нее заметна поляризация на уровне СМИ 
и, наконец, на уровне общества, — при-
знал в разговоре с «Известиями» социо-
лог Анджей Ричард из Польской акаде-
мии наук. — И с победой PiS она может 
стать глубже. Хотя преобразования на-
шего общества — тот факт, что поляки 
сейчас намного лучше образованны, го-
раздо более светские, и подавляющее 
большинство из них решительно поддер-
живает интеграцию в ЕС, — могут этот 
процесс замедлить.

�� ВНЕШНИЕ РУБЕЖИ

На протяжении последних четырёх лет 
внешнюю политику Польши отличали 
довольно напряжённые отношения с Ев-
росоюзом. Варшава уклонялась от «пар-
тийной линии» Брюсселя не только по ча-
сти миграционной политики, но и в том, 
что касается принципа независимости 
судебной системы.

Как дал понять «Известиям» один 
из польских дипломатических источ-
ников, работающих в европейской 
структуре, с переизбранием PiS отно-
шения Варшавы с Брюсселем вряд ли 
изменятся. Польша не станет предпри-
нимать какие-то резкие шаги, угрожа-
ющие членству в ЕС, но и попыток углу-
бить сотрудничество с её стороны ждать 
не стоит.

— Наверняка польские власти продол-
жат искать самые тесные связи с Сое-
динёнными Штатами, которые рассма-
триваются в качестве противовеса 
напряжённым отношениям с Брюссе-
лем, — сказал собеседник «Известий».

А вот традиционно прохладные от-
ношения Варшавы с Москвой вряд ли 
изменятся. Стоит отметить, что даже 
смена политических сил в этой стране 
не привела бы к каким-то сдвигам: Поль-
ша давно является одной из самых анти-
российски настроенных стран в Европе 
независимо от политической ориента-
ции своей власти.

Греческая драма
Элладская церковь признала киевских раскольников

Борис Клин

А рхиерейский собор Элладской пра-
вославной церкви признал право 

патриарха Константинопольского Вар-
фоломея предоставить автокефалию 
Православной церкви Украины (ПЦУ). 
Против этого решения выступили толь-
ко семь митрополий. Русская Церковь 
пока воздерживается от комментариев, 
объясняя, что позицию должен опреде-
лить Священный синод. А опрошенные 
«Известиями» эксперты считают: заявле-
ние Элладской церкви приведёт к тому, 
что РПЦ разорвёт с ней отношения.

�� ПО ПУТИ РИМА

В субботу, 12 октября, состоялось вне-
очередное заседание Архиерейского со-
бора Элладской православной церкви, 
на котором её предстоятель архиепи-
скоп Афинский и всея Эллады Иероним 
предложил признать автокефалию ПЦУ. 
По его мнению, это поможет укрепить 
отношения двух автокефальных пра-
вославных церквей-сестёр — Русской 
и Украинской.

По данным греческого агентства 
«Ромфеа», архиепископ Иероним сооб-
щил на соборе: ранее синодальные ко-
миссии Церкви по каноническим вопро-
сам и межправославным отношениям 
изучили украинский вопрос. Они приш-
ли к выводу, что «нет никаких препят-
ствий к признанию автокефальной 
церкви Украины и полному принятию 
и поддержке Вселенского патриархата 
со стороны Элладской церкви».

По итогам заседания Архиерейский 
собор большинством голосов решил 
признать каноническое право Вселен-
ской патриархии даровать автокефалию 

ПЦУ, а также право архиепископа Афин-
ского и всея Эллады Иеронима прини-
мать дальнейшие решения по этому во-
просу. Против такого постановления 
высказались только семь митрополий.

— Оценка сегодняшнего решения со-
бора Элладской церкви и его послед-
ствий будет дана Священным синодом 
Русской Православной Церкви на его 
ближайшем заседании, — сообщил «Из-
вестиям» председатель Синодального 
отдела по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ Московского патри-
архата Владимир Легойда. — Он всесто-
ронне изучит данное решение, в том чис-
ле в части возможных последствий для 
отношений между Русской Православ-
ной Церковью и Элладской церковью.

Аналогичный комментарий предо-
ставили в Синодальном отделе внеш-
них церковных связей.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты ожидают негативных последствий 
прошедших событий.

— Грустно, что собор Элладской 
церкви принял такое решение. Оно бу-

дет иметь самые плохие последствия — 
можно предположить, что Русская Пра-
вославная Церковь разорвёт отношения 
с Элладской церковью, — допускает про-
фессор Московской духовной академии, 
богослов Алексей Осипов.

Схожее мнение выразил и его кол-
лега, протоиерей Владислав Цыпин. 
Но оба они призвали дождаться реше-
ния священноначалия.

Сам факт признания ПЦУ Алексей 
Осипов назвал «знаком деградации ре-
лигиозного сознания». Ответственность 
за происходящее он возлагает на гла-
ву Константинопольского патриарха-
та Варфоломея.

— Печально, что Варфоломей пошёл 
по пути Рима, хоть и на тысячу лет позд-
нее, — он тоже, как и папы римские, до-
бивается власти над церквями, — пола-
гает эксперт.

�� ВЫБОР СДЕЛАН

Источники «Известий» в церковных кру-
гах канонической Украинской право-

славной церкви уверены: сегодняшние 
события непринципиально изменят ре-
лигиозную ситуацию в стране. Почти 
за 30 лет церковного раскола большая 
часть верующих свой выбор сделала, 
и признание новых структур со сторо-
ны Элладской церкви мало что может 
изменить. Вместе с тем они не исклю-
чили вероятности, что под давлением 
Константинополя по пути Эллады мо-
гут пойти и другие православные церк-
ви, где весьма сильно влияние греческо-
го духовенства. Это Александрийская, 
Антиохийская и Иерусалимская право-
славные церкви. И тогда это может при-
вести к усилению раскола в мировом 
православии.

Напомним, что РПЦ не признает Пра-
вославную церковь Украины, а дарова-
ние ей томоса (документ о признании 
самостоятельной церковью) Констан-
тинопольским патриархатом расцени-
вает как нарушение канонов. Послед-
ствием предоставления автокефалии 
УПЦ стал разрыв отношений между РПЦ 
и Фанаром.

Мир

Константинопольский патриарх передал главе ПЦУ то-
мос об автокефалии 6 января этого года.
Решение Константинополя было неоднозначно воспри-
нято в православном мире. Сербская православная цер-
ковь одной из первых заявила о непризнании легализа-
ции раскола на Украине. Польская церковь выступила 
против предоставления автокефалии тем, кто отступил 
от церкви и при этом был лишен священнического ру-
коположения. В Албанской церкви считают: при приня-
тии решения по Украине следовало учесть мнение УПЦ 
Московского патриархата, так как это крупнейшая ре-
лигиозная структура в стране. Поддержку канониче-

ской церкви выразили Православная церковь Чешских 
земель и Словакии и Православная церковь в Америке.
К переговорам и поиску согласия, в том числе в рамках 
возможного созыва Всеправославного собора или сове-
щания в связи с предоставлением томоса ПЦУ, призыва-
ли Александрийская и Антиохийская церкви. Румынская 
церковь указала на неканонический характер «объеди-
нительного собора» в Киеве, в результате которого обра-
зовалась ПЦУ. В Кипрской церкви отмечают: в результате 
создания ПЦУ не было достигнуто врачевание раско-
ла. О выработке своей позиции по этой проблеме заяв-
ляли представители Грузинской и Болгарской церквей.

Справка «Известий»

Против решения Архиерейского собора Элладской православной церкви (на фото) выступило семь митрополий из более чем 80

Абий Ахмед Али стал 18-м африканцем, удостоившимся Нобелевской премии

С 1952 по 1983 год Эритрея входи-
ла в состав Эфиопии. В 1998 году 
после убийства эритрейских чи-
новников страна напала на Эфио-
пию и заняла один из спорных 
участков. Активная фаза кон-
фликта продолжалась два года 
и унесла жизни 100 тыс. человек. 
К 2000 году эфиопские войска вы-
теснили эритрейские со спорных 
территорий, которые впослед-
ствии были поделены поровну. 
Однако ситуация в регионе оста-
валась взрыво опасной — в погра-
ничной полосе периодически 
наб людалась напряжённость.

Справка «Известий»
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Голосовой защитник

A Платформа будет способ
ствовать подключению всех 

отделений к передаче данных в ЕБС 
до конца года, как того требует регуля
тор, хотя это и амбициозная цель, отме
тили в Новикомбанке. Тем не менее кре
дитным организациям всё же требуется 
выделить ресурсы для модернизации 
автоматизированных систем, подчерк
нули в ВТБ.

В ЦБ не ответили на вопрос «Извес
тий», ожидается ли подключение всех 
офисов банков с универсальной лицен
зией в установленный законом срок.

В «Ростелекоме» не уточнили, какие 
кредитные организации планируют 
воспользоваться утверждённым реше
нием. «Известия» опросили топ50 бан
ков и выяснили: типовое решение заку
пят ВТБ, Новикомбанк, Абсолютбанк 
и УБРиР. В других крупных финансовых 
организациях рассказали, что плани
руют использовать аналогичное реше
ние от Центра финансовых технологий. 
В этой компании на вопрос о заключе
нии службы безопасности ответили, что 
пока «ждут официальных бумаг». В ФСБ 
не ответили на вопрос «Известий» о том, 
какие ещё компании подавали заявки 
на утверждение метода шифрования 
биометрии.

�� БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕВЫШЕ 
ВСЕГО

Биометрическая идентификация по
зволяет избежать целого ряда мошен
ничеств, поскольку для подтвержде
ния личности используются не только 
документы и пароли, которые можно 
подсмотреть или украсть, но и индиви
дуальные физиологические данные, ко
торые подделать значительно сложнее, 
пояснили в банке «Хоум Кредит».

Один из сдерживающих факторов 
популяризации ЕБС — вопрос безопас
ности самих данных, особенно на фоне 
новостей об утечках персональной 
информации из банков, подчеркнули 
в «Возрождении». Пользователи также 
беспокоятся, что собранные слепки мо
гут использоваться не только для уда
лённой идентификации, но и для над
зора со стороны госорганов, добавили 
в кредитной организации.

Массовые утечки биометрических 
данных из банков невозможны, по
скольку они не хранятся в кредитной 
организации, а сразу передаются в ЕБС, 
обнадёжила руководитель блока циф
рового бизнеса МТСбанка Екатерина 
Резникова. По её словам, единичные 
(инсайдерские) сливы также исклю
чены, поскольку система не позволяет 
хранить данные на компьютерах бан
ковских сотрудников.

Невзламываемых систем в мире нет, 
однако максимальный ущерб, к кото
рому может привести компрометация 
данных из ЕБС, — их потеря, и тогда био
метрию придётся собирать заново, счи
тает эксперт GroupIB Павел Крылов.

Даже если предположить, что слеп
ки лица и голоса попадут в чужие руки, 
вероятность пострадать от действий 
мошенников значительно ниже риска 
социальной инженерии, уверен руко
водитель центра проектов и инноваций 
«БКС Премьер» Иван Мазов. Тем не ме
нее основные причины неохотной сдачи 
россиянами биометрических данных — 
непонимание новой системы и отсут
ствие преимуществ в её использовании, 
считает он. По словам эксперта, биомет
рия наберёт популярность, только когда 
она будет широко использоваться в дру
гих сферах — например, при предостав
лении нефинансовых услуг.

Отмотать срок
Непроданные продукты начнут 
отправлять на переработку

�� ЗА ПРЕДЕЛАМИ СРОКА 
ГОДНОСТИ

A По словам представителя 
АКОРТ (объединяет круп

нейшие федеральные торговые сети), 
если инициатива Минпромторга бу
дет принята, это поможет решить мно
жество проблем, связанных с утили
зацией и использованием продукции 
с истёкшим сроком годности. Прежде 
всего уменьшить количество отходов, 
попадающих на свалки. В организа
ции напомнили, что сейчас компании 
не имеют права использовать продук
ты с истёкшим сроком годности. Такая 
продукция должна быть утилизиро
вана. Ежегодно только в крупных се
тях около 700 тыс. т продовольствия 
не продается и отправляется на свалку.

— При этом есть категории продук
тов, которые сохраняют безопасность 
и пищевую ценность даже за пределами 
срока годности, — отметили в АКОРТ. — 
Самый простой пример — соль, кото
рая годами может храниться без поте
ри свойств. То же самое с некоторыми 
видами консервированной продукции 
или сухофруктов. Это касается и зачер
ствевшего, но правильно хранящегося — 
без следов порчи — хлеба.

В ассоциации подчеркнули, что при 
вторичной переработке эти категории 
продовольственных товаров, а также це
лый ряд других, например некоторые мо
лочные продукты, могут быть безопасно 
использованы для изготовления кормов 
для животных.

Важно чётко определить, какую 
именно продукцию можно передавать 

на вторичную переработку, чтобы в кор
ма попадало только сырьё, пригодное 
для употребления.

�� МЯСО — НА МУКУ

Исполнительный директор ассоциа
ции «Руспродсоюз» Дмитрий Востри
ков сказал «Известиям», что организация 
поддерживает шаги по выстраиванию 
системы вторичной переработки про
сроченных продуктов питания.

— С социальной точки зрения унич
тожение продуктов, пригодных для по
вторного использования, недопустимо. 
Кроме того, данная инициатива может 
быть направлена на улучшение экологи
ческой обстановки, — сказал он. — К со
жалению, система утилизации и пере
работки продовольствия в России пока 
не развита. Это приводит к тому, что 
большое количество продуктов пита
ния сегодня оказывается на свалке.

Эксперт уточнил, что из мяса и костей, 
к примеру, можно готовить мясокостную 
муку для корма животным.

Дмитрий Востриков подчеркнул, что 
сейчас у бизнеса и власти нет чёткого по
нимания, как администрировать про
цесс использования, реализации и пе
реработки просроченных продуктов. 
Успех реализации инициативы зависит 
от решения этих вопросов.

В Минпромторге добавили, что в за
конопроекте планируется дать опреде
ление понятия «вторичные ресурсы», 
установить их перечень и критерии, 
по которым отходы будут признавать 
годными к переработке. Предполагает
ся также создание экономических сти

мулов — как для тех, кто будет строить 
инфраструктуру по вторичному введе
нию продукции в оборот, так и для вла
дельцев отходов — чтобы они были заин
тересованы отдавать их на переработку.

Как писали «Известия», обсуждает
ся также передача продуктов с истека
ющим сроком годности на благотвори
тельность. Ритейлеры готовы бесплатно 
отдавать их соцучреждениям, но при 
этом хотят получить освобождение 
от уплаты НДС и налога на прибыль с та
ких товаров.

Президент Союза потребителей Пётр 
Шелищ сказал «Известиям», что переход 
к рациональным моделям потребления 
и производства — одна из глобальных 
целей, которые были сформулированы 
ООН в 2015 году. К 2030 году страны долж
ны добиться сокращения потерь продо
вольствия вдвое. Эффект от этого в де
нежном выражении должен составить 
не менее $0,5 трлн. Выполнение задачи 
позволит в перспективе обеспечить пи
щей всех, кто сейчас недоедает, добавил 
эксперт.

Краткий ноябрь
Цены на путешествия в праздники выросли на 10%

Ярослава Костенко

Ноябрьские праздники в этом году 
обойдутся туристам на 10% дороже, 

чем в прошлом. Это касается путешествий 
как за рубеж, так и по стране, сообщила 
«Известиям» исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе. Тем не менее спрос 
на короткие поездки — сити-брейки — вы-
рос по сравнению с 2018 годом на 5–7%. 
Самые популярные внутренние направ-
ления в ноябре — Сочи, Санкт-Петербург 
и города Подмосковья, зарубежные — 
Берлин, Прага и Амстердам.

Семья из трёх человек в среднем по
тратит в ноябрьские праздники на путе
шествие 25–30 тыс. рублей, если решит 
провести уикенд в России. Примерно 
в такую же сумму, но на двоих, обойдёт
ся вояж за границу, рассказала Майя Ло
мидзе.

— В этом году хорошие цены. Они не
много выросли по сравнению с про
шлым годом, но не настолько, чтобы от
пугнуть туристов. Рост в пределах 10%, 
и это позволяет выбраться куданибудь 
на длинные выходные, — сказала она.

В этом году, по оценке АТОР, на но
ябрьские праздники россияне стремят
ся в основном в Сочи, на втором месте — 
СанктПетербург, а замыкают тройку 
лидеров города Подмосковья. Чуть ме
нее востребованы отдых в Крыму и туры 
в Калининград и Москву.

По предварительным данным сис
темы бронирования Booking.com, спро
сом пользуется и Краснодар. В 2018 году 
более активно бронировались Казань, 
Нижний Новгород и Ярославль.

Сервис OneTwoTrip среди популяр
ных внутренних железнодорожных на

правлений выделяет ещё и Новорос
сийск, но отмечает снижение интереса 
к Владивостоку — в прошлом году он был 
в числе лидеров, а в этом выпал из него.

— Турпоток на ноябрьские праздни
ки в целом по всем направлениям вы
рос на 5–7%, — уточнила Майя Ломидзе.

Эти цифры подтвердили и в Росту
ризме. В агентстве уточнили «Извести
ям», что наибольшей популярностью 
пользуются СанктПетербург, Москва, 
Казань, города Золотого кольца Рос
сии, Владивосток, Калининград, Калу
га, Тула, Тверь и Рязань.

— Ноябрь — переходный период для 
внутреннего туризма, так как уже за
кончился пляжный сезон и только начи
нают запускаться горнолыжные курор
ты, — отметили в агентстве. — Поэтому 
в первой половине месяца при выборе 
направления для путешествий по стра

не люди склоняются к культурнопо
знавательному отдыху и поездкам в со
седние города. А семьи часто выбирают 
отдых на побережье в Сочи. Город обла
дает всей необходимой инфраструкту
рой, современным парком развлечений 
и достаточно благоприятными погод
ными условиями в данный период.

В этом ноябре наблюдается рост 
спроса и на короткие путешествия 
за рубеж, отметили в АТОР. Однако 
точных данных по увеличению спроса 
на заграничные туры операторы пока 
не представили.

— Россиян, предпочитающих отпра
виться в заграничное путешествие 
на ноябрьские праздники, в 2019 году 
стало больше. Из топ10 направлений 
свыше половины городов европейские. 
В этом году среди популярных — Берлин, 
Вена, Прага, Амстердам и Стамбул, — со

общил «Известиям» директор по марке
тингу OneTwoTrip Алексей Теплов.

В Booking.com отметили: спросом 
в этом году также пользуются Таллин, 
Рига, Милан, Рим и Хельсинки. По срав
нению с прошлым годом из пятёрки ли
деров выпали Минск и Гданьск.

— С учётом длины праздников можно 
предположить большой спрос на сити
брейки — поездки в другие города на вы
ходные. Это могут быть туры и в Европу, 
и в столицы бывших союзных респуб
лик — лететь недалеко, цены доступны, — 
пояснил президент Российского союза 
туриндустрии Сергей Шпилько.

В целом же туроператоры отмечают: 
россияне не готовы тратить большие 
суммы на ноябрьские праздники, пото
му что предпочитают отложить деньги 
на более длительную поездку в ново
годние каникулы.

По данным Продовольственной и сельскохозяйственной организации 
ООН (ФАО), ежегодно 30% пищи, потребляемой всеми людьми на зем
ле (около 1,3 млрд т), пропадает или выбрасывается. Стоимость пище
вых отходов в промышленно развитых странах оценивается в $700 млрд, 
в развивающихся — в $300 млрд. По прогнозам Всемирного банка, доля 
органических отходов в странах со средним уровнем дохода к 2025 году 
составит 50% их общего объёма. По данным Минприроды, ежегодно в РФ 
образуется 50–55 млн т твёрдых коммунальных отходов. Из них пищевых, 
по оценкам экспертов, — примерно 12–19 млн т.

Справка «Известий»

Единая биометрическая систе
ма, которая действует в России 
с 1 июля 2018 года, призвана обе
спечить гражданам удалённую 
идентификацию для дистанци
онного получения банковских 
услуг. По требованию регулято
ра до конца этого года кредитные 
организации обязаны оборудо
вать все свои отделения для сбо
ра слепков лица и голоса. Пока 
услуги через ЕБС предоставля
ют только четыре структуры — 
Почтабанк, Совкомбанк и бан
ки «Тинькофф» и «Хоум Кредит», 
следует из информации на сай
те системы.

Справка «Известий»
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«Мы ратуем за безвизовый режим  
для студентов»
Ректор МГИМО Анатолий Торкунов — об отношениях России и Запада, московских протестах и Сергее Лаврове

Екатерина Постникова,  
Алексей Забродин

Потепления в отношениях между Рос-
сией и западными странами в бли-

жайшие годы не произойдёт. Об этом 
ректор Московского государственно-
го института международных отноше-
ний (МГИМО) Анатолий Торкунов за-
явил в интервью «Известиям» по случаю 
75-летия вуза. В ходе беседы он расска-
зал, при каких условиях стоит отменить 
визы для иностранных студентов, каки-
ми качествами должны обладать буду-
щие дипломаты, а также о том, видно ли 
было по Сергею Лаврову, что в будущем 
он станет главой МИДа.

�� ВЫШЕ ПОЛИТИКИ

Прошлый юбилей МГИМО — 70 лет — был 
в 2014 году, когда обострение отношений 
между Россией и Западом начало наби-
рать обороты. Как прошедшие пять лет 
сказались на международной деятель-
ности университета?

Не могу сказать, что за эти годы 
мы свернули хоть одну международ
ную программу. Напротив, у нас рас
ширяется сотрудничество со многи
ми зарубежными вузами, в том числе 
с американскими. Только что прошёл 
масштабный семинар университет
ского консорциума, куда входят Окс
фордский, Гарвардский и Колум
бийский университеты. На встрече 
обсуждались отношения России и США. 
В конце октяб ря пройдёт совместный 
двусторонний семинар МГИМО и Прин
стонского университета, посвящённый 
проблематике Россия — Запад. Более 
того, число всемирно известных зару
бежных профессоров, которые форми
руют науку международных отноше
ний, в последние годы только выросло: 
у нас были и теоретик конструктивиз
ма Марта Финнемор, и автор наступа
тельного реализма Джон Миршаймер. 
Увеличилось и количество совместных 
с зарубежными вузами магистерских 
программ — их в МГИМО уже более 30.

Так что университетская среда 
не реагирует на сложности в межго
сударственных отношениях. Напро
тив, есть понимание, что нужно разви
вать гуманитарные связи, продвигать 
то, что называется академической ди
пломатией.

Отношения России и Запада прошли 
высшую точку кризиса?

Пока я не уверен, что в ближайшие 
годы нас ждёт потепление. Есть осоз
нание, что во многих странах, в том 
числе европейских, всё больше по
нимают: Россия — исключительно 

важная часть Европы и без неё нель
зя ни построить устойчивую безопас
ность, ни развивать экономику. Мы это 
видим по восстановлению прав России 
в Совете Европы. Это важный шаг. При
шло понимание, что Совет Европы без 
России не может существовать как эф
фективная организация. Насколько эф
фективна она сама — отдельный вопрос.

Вместе с тем мне кажется, что пери
од неопределённости в международ
ных делах будет продолжаться. В целом 
пока нельзя сказать, что мы перешли 
от прежнего мироустройства к новому. 
И определить сроки, когда новый миро
порядок может сформироваться, слож
но. Сегодня в Европе сложились новые 
геополитические условия, я уже не го
ворю о том, что появились такие важ
нейшие современные игроки, как Китай, 
страны ЮгоВосточной Азии, Индия. 
Думаю, нынешний дисбаланс будет су
ществовать ещё какоето время, а поте
пления в отношениях с Западом в бли
жайшем будущем ждать не приходится.

�� ДИАЛОГОВЫЙ МЕХАНИЗМ

В условиях, когда диалог высокого уров-
ня не в лучшей форме, идёт активизация 
по линии гражданских обществ. Сейчас 
у России налажены подобные контакты 
с Австрией, Германией, Италией и Фран-
цией. МГИМО активно участвует в разви-
тии «Трианонского диалога». С какими 
странами было бы актуально установить 
новые диалоговые окна по линии граж-
данских обществ?

Вы правы: несмотря на турбулент
ность, о которой мы говорили только 
что, диалог по линии гражданских об
ществ продолжается, и весьма активно. 
Более того, есть новое явление — созда
ние сети диалоговых механизмов. Не
давно в Краснодаре состоялся «Триалог 
диалогов», в котором приняли участие 
«Петербургский диалог», «Трианонский 
диалог» и российскоавстрийский «Со
чинский диалог». Намечается активи
зация российскоитальянского диало
га. Там появился новый сопредседатель 
с итальянской стороны, я с ним встре
чался, у него много интересных идей.

Если говорить о «Трианонском ди
алоге», у нас очень много планов. Сле
дующая большая встреча состоится 
в ноябре — мы будем участвовать в Па
рижском мирном форуме, который про
водится по инициативе президента Ма
крона. Однако дело не только в разовых 
мероприятиях, а в том, чтобы нала
дить постоянную связь между пред
ставителями гражданских обществ. 
Мы большое внимание уделяем наше
му зеркальному порталу «Трианонско

го диалога» — он уже играет довольно 
полезную роль и в проведении олим
пиад, конкурсов для молодёжи, в по
знании французского языка в России 
и русского во Франции. Замечательный 
пример — французская литературная 
смена в «Сириусе» (Сочи), посвящён
ная российской и французской лите
ратуре. Школьники были отобраны 
в результате конкурса, который про
шёл на портале.

В сентябре Япония упростила визовый 
режим для российских студентов и биз-
несменов. Как показал опыт мундиаля, 
свободный въезд — неплохой элемент 
мягкой силы. В российских кругах об-
суждалось и введение безвиза для ино-
странных студентов. Это необходимо? 
И для всех ли стран должен действо-
вать такой режим?

Это был бы замечательный шаг. 
Но важно, чтобы это не было лазей
кой для людей без особого рода заня
тий или наоборот — с особым родом. 
Надо чётко определить порядок въезда, 
но мы ратуем за безвизовый режим.

Сколько лет Рос
сия ведёт 

переговоры о безвизовом режиме 
с ЕС? Россия была абсолютно готова 
к этому. Нас упрекают, что в РФ суще
ствуют ограничения, но наша позиция 
была и остаётся: в отношении Евро
союза мы готовы перейти на безвизо
вый режим. 

В международных отношениях прием-
лема односторонняя отмена виз?

Во время чемпионата мира по фут
болу Россия отменила визы в односто
роннем порядке. Никто не пожалел 
об этом шаге, потому что это способ
ствовало и укреплению авторитета на
шей страны, и тому, что многие, у кого 
было предвзятое отношение, его изме
нили. Такого рода односторонний от
каз от виз должен встраиваться в об
щую канву отношений с той или иной 
страной, учитывать тренды в развитии 
этих отношений. Когда отказ будет спо
собствовать тому, что эти отношения 
будут улучшаться, тогда на это можно 
идти, но односторонние уступки в меж
дународных отношениях не очень ра
ботают, поэтому здесь должна быть 

разумная по
литика.

�� КУРСОВАЯ РАБОТА

Пожалуй, в каждой стране есть универ-
ситеты, которые можно назвать куз-
ницей политического истеблишмента. 
В России это МГИМО. Должен ли такой 
университет изначально закладывать 
студентам прогосударственную по-
зицию — точку зрения той страны, где 
он учится? Или человек дойти должен 
до всего сам?

Заложить можно, если студент бу
дет самостоятельно к этому приходить. 
Как можно принудить когото к той или 
иной точке зрения? Всё должно идти че
рез дискуссии, дисциплины, понимание, 
преподавателей.

Но то, что выпускник, который пла
нирует пойти на дипломатическую 
службу, должен быть государственни
ком, понимать государственные инте
ресы и, уже работая, на практике про
водить линию, которую определили 
государство, президент, МИД, это не
сомненно. Это везде так. Для тех, кто 
не собирается идти на государствен
ную службу, это вопрос выбора.

В Москве летом прошли акции про-
теста, в которых участвовала моло-
дёжь, в том числе студенты разных 
вузов. В МГИМО чувствовались про-
тестные настроения? Как руковод-
ство университета посмотрело бы 
на то, если бы студенты участвовали 
в этих акциях?

Мы открыто дискутируем в МГИМО 
по самым разным проблемам, про
фессора и преподаватели разъясня
ют свою позицию. Молодёжи всегда 
свойственны эмоциональность, жела
ние показать свою позицию. Это надо 
принимать как данность. Другое дело, 
что с молодёжью надо активно рабо
тать и вести диалог — это очень важ
но. Хочется верить, что такой диалог 
ведётся и будет вестись активнее, что 
из всякого события мы будем извле
кать соответствующие уроки.

Если люди участвуют в акциях, ко
торые согласованы, это право каждо
го человека. Если участвуют в акциях 
несогласованных, да ещё в тех, кото
рые могут привести к какимто послед
ствиям, это предмет особого рассмо
трения. У нас не было прецедента, мне 
трудно об этом судить. Я полагаю, всег
да, когда речь идёт о студентах, надо 
вникнуть в проблему, в побудитель
ные мотивы. Здесь руководствовать
ся только административными рыча
гами нельзя.

Когда учишься и смотришь на одно-
курсников, иногда понимаешь, что 

рядом — будущий министр иностран-
ных дел...

Насчёт министра не скажу. Министр 
один и работает не один год (смеётся).

...или думаешь: наверняка этот человек 
будет очень хорошим синхронным пе-
реводчиком. Вы можете, глядя на ауди-
торию, сказать, кто станет выдающим-
ся дипломатом?

По задаткам, конечно, видно. 
Но жизнь многообразна, приносит 
каждому столько сюрпризов, что 
даже изначально выбранная челове
ком траектория — например, на втором 
курсе — часто не реализуется, появля
ются новые направления и увлечения. 
Ребята, которые учат восточные язы
ки, заранее настраивают себя на рабо
ту в МИДе, участвуют в конкурсе, по
ступают на работу. Многие работают 
всю жизнь на дипломатической службе.

Говорят, что человек меняет работу 
каждые 5–7 лет. Для МИДа это не подхо
дит, потому что там необходимо посто
янство. Хотя большой плюс в том, что 
человек меняет страны, специализа
цию, поэтому нет монотонности жизни.

Как понять, что человек годится для ди-
пломатии?

Даже по глазам можно понять. Ког
да мы бываем на выступлениях извест
ных профессоров, когда сам выступаю, 
вижу реакцию аудитории — и везде слу
чается поразному. Но у нас очень хоро
шие студенты, это отмечают все наши 
гости: президенты, министры, учёные. 
Генри Киссинджер — для меня человек 
высокого авторитета — сказал мне по
сле выступления в МГИМО: «Вы можете 
гордиться своими студентами».

А по Сергею Лаврову было видно, что 
он станет министром?

А вот у него вектор никогда не ме
нялся. Сергей Викторович — великий 
коммуникатор. Он был культоргом ин
ститута: и организовывал выезды агит
бригад, и сам всегда активно участво
вал в их работе, помоему, четыре раза 
был в стройотрядах.

Было видно с самого начала, что это 
человек с очень серьёзными лидерски
ми задатками, увлечённо занимаю
щийся будущей профессией. Он пре
красно учился в университете, взял 
третий язык. Потом его карьера шла 
очень стремительно, хотя он прошёл 
все ступени — от референта на Цейло
не, как тогда ШриЛанка называлась, 
до постпреда при ООН, затем до ми
нистра. Третий секретарь, второй, пер
вый секретарь. В общем, по Лаврову 
сразу было видно, что он готовится 
к серьёзной дипломатии.

Общество

Всё течёт
A В этот период спрос на сред

ства от вирусов вырос на 44% 
относительно предыдущих семи дней, 
от простуды — на 38%. Иммуномодуля
торов стали покупать больше на 21%, 
препаратов для лечения горла и капель 
от насморка — на 20%. По данным ком
пании, в 2018м и 2017м сезон простуд 
начинался на 37й неделе, то есть в се
редине сентября.

Пик продаж пришёлся на 38–39ю 
недели (16–29 сентября). Противови
русные препараты стали приобретать 
больше на 30–45% , противопростуд
ные — на 23–38%, для лечения горла — 
на 21–33%, капель для носа — на 17–
30%.

Год назад аналогичный пик продаж 
наблюдался в октябре, сказали «Извес
тиям» в DSM Group. По оценке аналити
ков, по итогам октября 2019го объём 
реализации таких препаратов не сни
зится, а, возможно, даже вырастет.

Врачэпидемиолог Центра молеку
лярной диагностики ЦНИИ эпидемио
логии Тимур Пестерев подтвердил «Из
вестиям», что аптечные показатели 
наиболее точно демонстрируют на
чало сезона простуд и гриппа, неже
ли число обращений к врачу.

— По сравнению с прошлым го
дом он начался на две недели раньше. 
Но повода для паники нет, — считает 
эксперт.

�� ПРОСТУДА ПОД КОНТРОЛЕМ

Специалисты Роспотребнадзора нача
ли еженедельный мониторинг заболе
ваемости гриппом и ОРВИ 1 сентября. 
В середине месяца незначительные пре
вышения эпидемиологического порога 
зафиксировали в Башкирии и Смолен
ске, рассказали «Известиям» в службе.

Результаты лабораторного монито
ринга показали, что заболеваемость ре
спираторными инфекциями обусловле
на вирусами негриппозной этиологии 
(более 99,8% от числа положительных) — 
парагриппом, аденовирусами, РСви
русами. В Роспотребнадзоре уточнили, 
что на 7 октября вирусы гриппа диагно

стируются в единичных случаях и это 
обычная ситуация для осени.

В Роспотребнадзоре подчеркнули, 
что с сентября проводится вакцина
ция населения против гриппа.

— На 7 октября привиты более 30 млн 
человек, что составляет 20,7% от числен
ности населения, — сообщили в службе.

В Минздраве «Известиям» расска
зали, что в 2019 году закуплено в об
щей сложности свыше 60 млн доз вак
цин от гриппа — около 19 млн для детей 
и более 41 млн для взрослых. В про
шлый эпидемиологический сезон про
тив гриппа были привиты примерно 
70,9 млн человек (49% населения), в том 
числе 17,88 млн детей.

�� МНОГОЛЕТНЯЯ ВАКЦИНА

Специалист НИИ гриппа им. А.А. Смо
родинцева Игорь Никоноров расска
зал, что в России, как и в большинстве 
других стран, используются в основ
ном трёхвалентные вакцины — они за
щищают от трёх штаммов вируса.

— К 2021 году в России планируется 
полностью перейти на четырёхвалент
ные вакцины. Не все страны имеют та
кую возможность, потому что у них нет 
своего производства. Россия способ
на собственными силами обеспечить 
специфическую профилактику грип
па населения. Четырёхвалентные вак
цины имеют в своём составе штаммы, 
подобные основным возбудителям 
гриппа типа А — H1N1, H3N2 и двух фи
логенетических линий типа В — Викто
рианской и Ямагатской, — сказал «Из
вестиям» Игорь Никоноров.

По его словам, четырёхвалентные 
вакцины доказали свою безопас ность 
и эффективность при проведении кли
нических исследований и позднее, 
во время их коммерческого примене
ния. Но наблюдение за любым препара
том ведётся на протяжении всего вре
мени его использования.

Так как вирус мутирует постоянно, 
штаммовый состав вакцин практиче
ски каждый год обновляется в соот
ветствии с рекомендациями ВОЗ.

— К сожалению, пока никто не мо
жет привить 100% населения, в том 
числе по экономическим причинам. 
В связи с этим ВОЗ поставила задачу 
увеличить период защитных свойств 
вакцин с одного года до трёх–пяти лет, 
что подразумевает разработку уни
версальных составов. В настоящее 

время такие работы ведутся в России, 
Израиле, США и других странах. В на
шем институте одна из них уже про
шла первую фазу клинических иссле
дований, — рассказал эксперт.

Игорь Никоноров обратил внима
ние на то, что редкие случаи заболе
ваний респираторными инфекциями 
сразу после прививки, как правило, 
не связаны с вакциной. Их причина — 
проведение вакцинации на начальном 
этапе простудного заболевания. Ос
ложнения возникают в основном как 
следствие несоблюдения правил хра
нения и транспортировки препара
та, неполностью собранных сведений 
о состоя нии здоровья пациента и при 
проведении процедуры с нарушения
ми. И такие случаи в обязательном по
рядке расследуются.

« ГОВОРЯТ, ЧТО ЧЕЛОВЕК МЕНЯЕТ РАБОТУ КАЖДЫЕ 
5–7 ЛЕТ. ДЛЯ МИДА ЭТО НЕ ПОДХОДИТ, ПОТОМУ ЧТО 
ТАМ НЕОБХОДИМО ПОСТОЯНСТВО. ХОТЯ БОЛЬШОЙ 

ПЛЮС В ТОМ, ЧТО ЧЕЛОВЕК МЕНЯЕТ СТРАНЫ, СПЕЦИАЛИЗА-
ЦИЮ, ПОЭТОМУ НЕТ МОНОТОННОСТИ ЖИЗНИ

По сведениям НИИ гриппа 
им. А.А. Смородинцева, на 39й 
неделе 2019 года уровень за
болеваемости населения в це
лом по стране вырос и составил 
66,2 случая на 10 тыс. населения. 
Превышение эпидемиологиче
ского порога на 9,4% в этот пери
од было отмечено в СевероКав
казском федеральном округе.
Лабораторные исследования 
материалов 1556 пациентов 
в 49 городах подтвердили пять 
случаев гриппа. Из них три — 
типа A (H1N1) pdm09 и два — типа 
В. Они зарегистрированы в Мо
скве и Сыктывкаре.

Справка «Известий»
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Транспорт

Дороги жизни 
Cтроительство новых трасс снизит загруженность дорог на 20%
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Роман Сергеев

Ю го-Восточная хорда соединит де-
сять районов Москвы и пересечёт 

самые загруженные дороги столицы — 
Рязанский и Волгоградский проспек-
ты, Каширское шоссе. Вместе с тремя 
новыми магистралями — Северо-Вос-
точной и Северо-Западной хордами, 
а также Южной рокадой — она обра-
зует новую эффективную транспорт-
ную систему и заменит собой Четвёр-
тое транспортное кольцо. Такой подход 
столичных властей к решению проб-
лем загруженности дорожной сети Мо-
сквы позволит снизить транспортный 
поток по центральным улицам более 
чем на 20%, уверены опрошенные «Из-
вестиями» эксперты.

�� НОВЫЕ МАГИСТРАЛИ

В последнее время в Москве ежегод-
но строится около 100 км новых дорог. 
Об этом заявил мэр города Сергей Со-
бянин. По его словам, такие же темпы 
возведения дорожного полотна пла-
нируется сохранить в столице и в бли-
жайшие годы.

Ключевыми дорожными объекта-
ми в 2019–2020 годах в департаменте 
строительства Москвы назвали новые 
магистрали — Северо-Западная, Севе-
ро-Восточная, Юго-Восточная хорды 
и Южная рокада.

— Северо-Западная хорда почти 
готова. Закончены работы по фор-
мированию основного хода этой ма-
гистрали, — рассказал «Известиям» 
глава департамента Андрей Бочка-
рёв. — Позади сложнейшая реконструк-
ция Большой Академической улицы, 
улицы Нижние Мневники, Рябино-
вой улицы, участков на пересечении 
с Дмит ровским, Ленинградским шос-
се, а также ряда других крупных улиц.

Сложнейшим сооружением стал 
Алабяно-Балтийский тоннель. Его 
ввод обеспечил увеличение про-
пускной способности общественно-
го транспорта и прямое сообщение 
Дмитровского шоссе с Карамышев-
ской набережной, а также разгрузил 
Ленинградское шоссе и прилегающие 
внутриквартальные улицы районно-
го значения и обеспечил соединение 
райо нов Северного и Северо-Запад-
ного административных округов, по-
яснили в департаменте.

— Готовы шесть из восьми участков 
Северо-Восточной хорды, ведётся 
строительство еще двух — от Открыто-
го до Ярославского шоссе, за исключе-
нием участка по территории Лосиного 
Острова, и от Ярославского до Дми-
тровского шоссе. Магистраль будет 
готова в 2021 году, — сообщил глава 
департамента строительства Москвы.

Южная рокада пройдёт от развяз-
ки Рублёвского шоссе с МКАД до ули-
цы Верхние Поля в Капотне. Новая 
магистраль станет дублёром МКАД 
и Третьего транспортного кольца 
и уменьшит перепробег транспорта, 
подчеркнули в столичном департа-
менте строительства.

Осенью 2019 года начнётся строи-
тельство Юго-Восточной хорды, ко-
торая соединит десять районов Мо-
сквы и пересечёт самые загруженные 
дороги столицы — Рязанский и Вол-
гоградский проспекты, Каширское 
шоссе. Её протяжённость на участке 
от шоссе Энтузиастов до 35-го кило-
метра МКАД составит порядка 36 км, 
из которых 11 км приходится на уже 
существующие участки дорог.

�� ОТ КОЛЬЦА К ХОРДЕ

З а  п о с л е д н и е  д е в я т ь  л е т 
(с 2011 по 2019 год) общая протяжён-
ность московских дорог увеличилась 
более чем на 19%, а количество искус-
ственных дорожных сооружений — 
на 35%. В городе построили 878 км до-
рог, 262 моста, тоннеля и эстакады, 
а также 225  пешеходных переходов. 
Это подтверждают и эксперты меж-
дународной исследовательской ком-
пании PricewaterhouseCoopers (PwC). 
Они отмечают, что российская столи-
ца занимает второе место по темпам 

ввода новых дорог, уступив лидерство 
Пекину, но оставив за собой Нью-Йорк, 
Лондон, Гонконг и Токио.

Для наглядности представим по-
казатели исследования за 2018 год: 
Пекин — 132 км; Москва — 127,8 км; 
Нью-Йорк — 91 км; Лондон — 70 км; 
Гонконг — 45,1 км; Шанхай — 30 км; То-
кио — 24,5 км.

При этом российская столица пока 
отстаёт от других мегаполисов по по-
казателям плотности улично-дорож-
ной сети — 8-е место из 12. Если в Токио 
на каждый квадратный метр город-
ской площади приходится 23 км улич-
но-дорожной сети, то в Москве этот 
показатель составляет 13,8 км.

По данным Центра организации до-
рожного движения (ЦОДД), в десятку 
самых медленных магистралей сто-
лицы вошли: проспекты Вернадско-
го и Андропова, Профсоюзная ули-
ца, шоссе Энтузиастов, Дмитровское 
и Щёлковское шоссе, Садовое коль-
цо, а также Мичуринский, Рязанский 
и Волгоградский проспекты. Количе-
ство машин, которые проезжают здесь, 

превышает пропускную способность 
магистралей.

Протяжённость, связность и плот-
ность дорог на 1000 жителей в Москве 
сравнительно ниже, чем в других ме-
гаполисах мира, констатировал гене-
ральный директор АПРИ «Флай Плэ-
нинг» Владимир Савченков. По его 
словам, об этом в том числе свидетель-
ствуют чрезмерная загруженность до-
рог и пробки, отнимающие значитель-
ную часть времени населения города, 
использующего общественный транс-
порт и личные авто.

— Средний перепробег по столич-
ным дорогам — 1,5–1,6 раза при норме 
1,2–1,25, — отметил в беседе с «Изве-
стиями» эксперт. — Одной из причин 
возникновения повышенной загру-
женности дорожного полотна стала 
радиально-кольцевая система транс-
порта.

По его словам, строительство 
и ввод в эксплуатацию хорд и рокад 
позволят повысить все показатели 
дорожной инфраструктуры за счёт 
использования уже существую-

щих дорог, а также разгрузить центр 
практически без использования ра-
диальных выходов уже существую-
щей кольцевой сети. Кроме того, до-
полнительное расширение дорожного 
полотна увеличит плотность и про-
тяжённость, уточнил Владимир Сав-
ченков.

— В целом такой подход к решению 
проблем загруженности транспортно-
го полотна столицы позволит снизить 
транспортный поток по центральным 
улицам более чем на 20% за счёт пе-
реброса движения на хвостовые ча-
сти хордовых магистралей, — подчерк-
нул он.

�� ДВУХЭТАЖНАЯ ДОРОГА

Для решения транспортной пробле-
мы город ищет новые варианты строи-
тельства дорожной инфраструктуры. 
В качестве примера инновационной 
«инженерной» мысли можно привести 
единственный в стране вин-
честерный или, как 
его еще называют, 

двухэтажный, тоннель, расположен-
ный на пересечении улиц Народного 
Ополчения и Берзарина.

Такое имя дорога получила в честь 
винтовок и ружей производства 
Winchester Repeating Arms Company, 
известных вертикальным располо-
жением стволов. 

Встречные потоки транспорта 
в тоннеле разделены необычным об-
разом: транспорт по чётной стороне 
улицы Народного Ополчения прохо-
дит по нижней части; в верхний тон-
нель попадают машины, которые со-
ответственно двигаются по нечётной 
стороне. Нитки тоннеля расположены 
друг над другом (винчестер) на протя-
жении 200 м.

По словам представителей департа-
мента строительства Москвы, возве-
дение тоннелей такого типа позволяет 
использовать минимальную площадь 
городского пространства. Например, 

классический вариант тоннеля при-
вел бы к тому, что при расширении 

улицы Народного Ополчения 
края дороги подступили бы 

вплотную к жилым домам. Винчестер-
ный же тип позволил отодвинуть тон-
нель от жилых домов на 14 м. 

�� МИРОВОЙ ОПЫТ

Недостатки в организации улично-до-
рожной сети есть и в других мегаполи-
сах мира. Качество нью-йоркских до-
рог оставляет желать лучшего, а въезд 
в центр в Лондоне, Сингапуре, Дубае, 
Стокгольме и Осло платный.

Миф о том, что самые лучшие до-
роги в Соединённых Штатах Америки, 
легко развеивается даже при первом 
знакомстве с нью-йоркскими трасса-
ми. Их реконструкция проводится ре-
гулярно, однако обычно это так люби-
мый в России «ямочный» ремонт.

Трещины и выбоины образуются 
в мегаполисе из-за того, что дороги 
не выдерживают высоких нагрузок — 
ведь ежедневно в Нью-Йорке передви-
гаются миллионы автомобилей.

Еще одна особенность Большо-
го Яблока — автомобильные пробки. 
В самом городе и в ближайших насе-
лённых пунктах проживают 20 млн че-
ловек, и все они едут в центр на работу. 
Из-за этого возникают многокиломе-
тровые заторы.

В Сингапуре с пробками борются 
жёсткими мерами по ограничению ис-
пользования личных автомобилей: тут 
не только платные дороги и парковки, 
но и дорогущие лицензии на право об-
ладать личным автомобилем. 

Дороги в Сингапуре не просто плат-
ные: тут действует целая интерактив-
ная система, которая поднимает цены 
на загруженные дороги в час пик. Во-
дителю предоставляется выбор — или 
поехать домой сразу после работы 
в 6 вечера и заплатить за это $10, или 
же подождать до 8 часов и домчаться 
до дома за $2.

Тем не менее интересные «инже-
нерные» решения есть и за рубежом. 
Например, в самом центре Гонкон-
га работает автомобильный тоннель, 
в строительство которого власти инве-
стировали $4,6 млрд. Реализация это-
го инфраструктурного проекта заня-
ла десять лет.

Дорога представляет собой транс-
портную развязку протяжённостью 
4,5 км вдоль северного побережья 
острова Гонконг — частично по мор-
скому дну. В коридоре по три полосы 
движения в обе стороны. Это помога-
ет разгрузить дороги в центральной 
части города. Проезд по тоннелю бес-
платный.

Дорога оборудована крупнейшей 
в мире системой вентиляции и очист-
ки воздуха. Она устраняет до 80% 
вредных частиц, содержащихся в вы-
хлопных газах, и способна ежечасно 
фильтровать до 5,4 млн кубометров 
воздуха.

Уникальный дорожный полигон от-
крыли под Кёльном. Эта дорога способ-
на сама себя ремонтировать, обогре-
вать и электрифицировать. 

Полигон выглядит как дорожный 
отрезок длиной один километр и пло-
щадью 25 тыс. кв. м. Здесь же заложе-
ны мосты, которые благодаря специ-
альным сенсорам способны оценивать 
плотность дорожного потока и управ-
лять им в соответствии с пропускной 
способностью. 

Дорожное полотно наполнено раз-
личными датчиками, позволяющими 
охлаждать его в жаркое время года 
и согревать в холодное (что способ-
ствует долгой сохранности). Эти же 
приспособления способны вырабаты-
вать электроэнергию из тепла нагрето-
го солнцем покрытия, чтобы точечно 
расплавлять асфальт для немедленно-
го запаивания образующихся трещин. 

По словам руководителя проекта 
Штефана Хёллера, дорожное строи-
тельство весьма консервативная от-
расль, где от разработки до внедрения 
проходит тридцать лет. В нынешних 
условиях такие затяжки могут стать 
губительными. Вот почему важна уско-
ренная апробация перспективных нов-
шеств на дороге-полигоне, которая 
не имеет аналогов в мире, подчерк-
нул эксперт.
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Культура

Спорт

Даниил Поляков

Р ежиссёр Римас Туминас считает, что 
Эймунтас Някрошюс плёл на сцене 

паутину жизни, грустит из-за того, что 
театр не может выполнить свою мис-
сию, иронизирует над протестами в Па-
риже и не перестаёт удивляться красоте 
классической литературы. Об этом худ-
рук Теа тра Вахтангова рассказал «Извес-
тиям» после триумфальных гастролей 
труппы в столице Франции.

На днях в Театре имени Маяковского 
покажут спектакль «Сукины дети». Это 
последняя постановка вашего коллеги 
и земляка Эймунтаса Някрошюса. Вам 
удалось её посмотреть?

Нет, но планирую сходить.

Вы часто повторяете, что режиссёру 
нельзя отрываться от земли. Кажется, 
в этом смысле Някрошюс был привязан 
к родной Литве гораздо сильнее многих.

Да, в этом смысле он был прямо при
вязан к земле, вытягивал из неё нити 
жизни и плёл из них в своих спектак
лях невероятные красоты, словно паук 
утром ранним в лесу. Это был его выбор. 
Плести паутину из нашей жизни только 
он один умел. Иной раз думаешь: ну куда 
я рвусь? Вот оно наше с Эймунтасом дет
ство, юношество, наша земля...

Он заставляет меня вернуться на
зад, вновь углубиться в себя, всматри
ваться в корни. Он был человеком тай
ны, обманывал нас. А потом обманул 
окончательно и ушёл. Прошлым летом 
мы договорились жить и жить. Смеялись 
над нашими недугами. И вдруг вот так, 
не спросив меня... Сейчас я немного бес
покоюсь, потому что какието спектак
ли вновь собирают под эгидой Някро
шюса. Меня тревожит эксплуатация его 
имени. Лучше дорожить памятью.

Недавно в Париже с триумфом заверши-
лись гастроли Театра имени Вахтанго-
ва. 12 показов «Евгения Онегина» и «Дяди 
Вани» прошли при аншлагах. Вы полу-
чили восторженные отзывы критиков 

и зрителей. У другого режиссёра голова 
бы пошла кругом от успеха, а в ваших ин-
тервью сквозит лёгкая грусть. Почему?

Да уж. Както не кружится голова 
уже, окаменела. Может быть, это от воз
раста. Всегда после спектакля, особен
но если ценишь его и дорожишь им, есть 
ощущение, что ты с ним прощаешься. 
Такая маленькая боль. Вроде бы в «Дяде 
Ване» и «Онегине» нам чтото удалось: 
вложить нерв, показать, что спек
такли живы. За них не надо бороться. 
Но в то же время есть ещё другие миры, 
до которых предстоит дотянуться. А мо
жет, и никогда это не удастся, ты так 
и не добьёшься идеального звучания. 
Изза этого немножко грустновато.

Вы приехали в Париж в непростое для 
этого города время.

Да, в столице проходили забастов
ки, всё было перегорожено, кругом 
полиция, метро не работало. Прямо 
в какомто революционном Париже ока
зались: он всё ещё не утихает, всё ещё 
дышит революцией. Местные жители 
привыкли к этому, относятся спокойно. 
Мы же немножко возмущались.

Отсюда тоже грусть, что мир не меня
ется. Мы надеемся на перемены, но всё 
остаётся попрежнему. Я всё чаще разо
чаровываюсь изза того, что театр теря
ет свою миссию — он ничего не меняет 
вокруг нас. Рушатся мечты юности, ког
да мы думали, что театр сможет укра
сить нашу жизнь. Думали, что жить 
с хорошим театром будет интереснее, 
веселее, все мы станем влюблёнными, 
будем беречь друг друга, уважать...

Но бедный театр стал таким разо
рванным, мечется в поисках чегото не
известного, осваивает инсталляции, 
какието технологические приёмы. От
даляемся от человека — и это грустно. 
Театр Вахтангова ещё както держит
ся — мы вскидываем голову, пытаемся 
улыбаться, но тяжело уже всё это делать.

А так, в Париже были самые неве
роятные встречи и ощущения от об
щения с французской публикой, сре
ди неё были не только парижане, 
но и представители русской эмигра
ции. В Париже осели 200 тыс. наших со
отечественников. Уже выросли их дети, 
внуки, никогда не бывавшие в России. 
Они приходили на наши спектакли. 
Одни ещё знают русский язык, дру
гие уже не разговаривают. Мне были 

очень приятны их оценки. Они как буд
то в России побывали, особенно после 
«Евгения Онегина». Всё понимали, счи
тывали и ощущали себя сопричастны
ми к России, к родине своих отцов. Это 
их до бесконечности трогало. Они по
лучили тот театр, который, возможно, 
искали. И мы, вахтанговцы, надеюсь, 
оправдали их ожидания.

Парижане знакомы с нашей классикой?
Ну, может быть, Чехов, Толстой, До

стоевский им знакомы. Пушкина тоже 
знают, но меньше. У меня была мис
сия: познакомить парижского зрителя 
с Александром Сергеевичем. А вообще 
чувствовалось, что в них эти тексты от
кликаются. Видимо, до спектаклей чи
тали, знакомились. Но больше всего, 
конечно, удивили зрители в Китае: они 
даже на спектакли приходили с томи
ками Пушкина.

Читал, что в Париже вы попали в протест-
ную волну и даже пострадали от распы-
лённого газа?

Да, было дело. Промыл глаза, после 
этого стал спектакли лучше видеть.

Как вы всё это восприняли?
Ну... Не воспринял я эти протесты. 

Один раз были «желтые жилеты», дру
гой «зеленые». Ну это такое.. Крикуны, 
крикуны, понимаете? Ничто их не объе
диняет, кроме одного — суббота, выход
ной. Если не на стадион пойти, то сюда, 
в центр Парижа. Поскольку наша гости
ница была рядом с Елисейскими Поля
ми, то я издалека понаблюдал, что про
исходит. Иногда гулял.

Както перешёл от гостиницы на дру
гую сторону — к Эйфелевой башне, а там 
как раз митингующих прогоняли, вы
куривали слезоточивым глазом. Я по
пал в облако дыма, не мог ничем при
крыться — думал, задержу дыхание 
и пройду. Не получилось. Полицейские 
ещё нас не пропускали. Я им показал 
гостиничную карточку, меня накрыли 
одеялом, провели туда, где воздух чи
стый. Ну слёзы текли от газа. А в целом 
даже понравилось. Тоже вроде как по
участвовал. Точнее, пришлось постра
дать за какоето дело. Вокруг кричали: 
«Позор полиции!», но я не мог выкрик
нуть — плакал (смеётся).

Вся наша гастрольная жизнь была та
кая, все эти недели мы жили в ожида
нии. Что произойдёт, что будет дальше. 

А в других районах — красиво, спокойно. 
И люди какието облагороженные. Мне 
нравилось там бродить.

Вернёмся в Москву. На открывшем се-
зон сборе труппы вы говорили артистам: 
очень важно сохранить себя на всех ше-
сти сценических площадках Театра име-
ни Вахтангова. У вас нет ощущения, что 
благодаря трудоголизму вашего дирек-
тора Кирилла Крока, его умению стро-
ить и договариваться у вас не остаётся 
времени остановиться, оглядеться, по-
думать, заняться творчеством?

Да, да. Мы както совпали с Кирил
лом Игоревичем: моя крестьянская жад
ность и его способность организовы
вать. Мне всего было мало: и такой зал 
хотелось, и другой, но сейчас стало тя
жело. Опасно становится, когда невоз
можно сосредоточиться на одной сцене. 
В какойто период я больше симонов
скими сценами (Театр имени Симоно
ва, перешедший в ведение Театра име
ни Вахтангова. — «Известия») занимался, 
смотрю — уже на других площадках про
валы образуются. Надо туда бежать, 
корректировать, собирать спектакли.

Очень трудно репертуар составлять. 
Развести актёров по спектаклям — це
лая математика. Иногда какието спек
такли, которые я ценю, можем только 
один раз в месяц сыграть. Это плохо. 
И актёрам тяжело, потому что всё идёт 
немножко галопом. Такой график требу
ет очень много внимания и сил. Но так 
периодически бывает в театре.

Он иногда замолкает, отдыхает не
сколько лет, а затем снова взлетает 
ввысь. Думаю, лет через десять молодые 
вахтанговцы будут вспоминать это вре
мя как золотое. Работы много. Гастро
ли во Франции, Китае, Америке. Скажут 
ещё: вот это была жизнь! А пока постра
даю за них я.

Курс на Евро
Россия вышла в финальную часть первенства континента
Севастиан Терлецкий

С борная России оформила досроч-
ный выход в финальную часть чем-

пионата Европы по футболу. Вчера 
команда Станислава Черчесова обыг-
рала на выезде Кипр (5:0) и гарантирова-
ла себе место в числе сильнейших на кон-
тиненте. Впереди у России только борьба 
за первое место в группе I с Бельгией.

�� КАК ДОМА

Визуально казалось, что на стадионе бо
лельщиков сборной России больше, чем 
местных поклонников футбола. Фанаты 
нашей национальной команды заполни
ли практически всю трибуну за воро
тами. При этом отдельные внушитель
ные группы располагались на обеих 
центральных частях арены, а трибуна 
за противоположными воротами во
обще была закрыта. Странно, что матч 
не вызвал особого ажиотажа у киприо
тов, ведь для них он был решающим. 
А уж по шумовой поддержке у России 
было несомненное преимущество.

— Спасибо большое болельщикам 
за поддержку, — сказал «Известиям» за
щитник сборной России Дмитрий Чи
стяков. — Мы даже с ребятами обсужда
ли, что наших на стадионе было больше, 
чем киприотов. Они помогли команде, 
и мы очень благодарны болельщикам, 
что они с нами не только в домашних 
матчах.

Доминировали россияне и на фут
больном поле. Хотя ещё перед игрой 
было немало поводов для опасений. 
В первую очередь изза травм игроков 
основного состава. После предыду
щей домашней встречи с Шотландией 
(4:0) повреждения получили защит

ник Марио Фернандес и хавбек Дмит
рий Баринов. Их заменили Сергей Пет
ров и Ильзат Ахметов соответственно. 
По сравнению с основным составом 
на матч с Шотландией было и ещё одно 
изменение: вместо Юрия Жиркова вы
шел Денис Черышев. 

Именно Черышев забил первый гол 
в матче. Он открыл счёт на девятой ми
нуте. Затем преимущество увеличилось 
благодаря меткому удару полузащит
ника Магомеда Оздоева, забивающего 
вторую игру подряд.

Окончательно добило Кипр удаление 
на 28й минуте встречи. Красную кар
точку за жёсткий фол получил полуза
щитник Константинос Лайфис. Хавбек 
подкатился под защитника Сергея Пет
рова. Местная публика, видимо, поду
мала, что он симулирует, и освистывала 
его при каждом касании мяча. Но такое 
«развлечение» киприотов оказалось не
долгим. Получив повреждение, Петров 
продержался на поле 10 минут и был за
менён на Вячеслава Караваева. 

Во втором тайме Станислав Черче
сов сделал ещё одну вынужденную за
мену изза травмы — поле покинул Иль
зат Ахметов, вместо него вышел Далер 
Кузяев. Между тем наши футболисты 
продолжили контролировать игру 
и создавать голевые моменты, один 
из которых на 80й минуте использо
вал Артём Дзюба. В самом конце встре
чи также отличился Александр Головин, 
а победную точку на последней мину
те основного времени поставил всё тот 
же Денис Черышев, оформивший дубль.

— Никто не витал в облаках и не хотел 
довольствоваться победой над Шотлан
дией, — заявил «Известиям» защитник 
сборной России Андрей Семёнов. — Все 
прекрасно понимали важность матча 
с Кипром, настрой был запредельный. 

�� НЕ РАССЛАБЛЯТЬСЯ

Теперь главная интрига в группе — борь
ба за первое место с Бельгией. В мар
те Россия проиграла ей в гостях 1:3. 

Таким образом, чтобы обогнать «крас
ных дьяволов», россиянам нужно 
побеждать их в ближайшем матче, 
который состоится 16 ноября в Санкт
Петербур ге. С учётом счёта в первой 
встрече подопечным Черчесова необ
ходимо выигрывать 2:0 или с любой 
другой более внушительной разни
цей мячей. А победа 3:1 уравняет шан
сы команд, и тогда будут считаться до
полнительные показатели. Есть одна 
важная причина, чтобы побороться 
за первую строчку.

— У нас осталась важная игра с бель
гийцами, — отметил «Известиям» вице
президент РФС Сергей Прядкин. — Идёт 
борьба за то, в какой группе остаться, 
то есть в каком городе играть на чемпио
нате. Ведь если Россия выйдет на Евро 
с первого места, то в финальной части 
турнира сможет играть соответствую
щие раунды в СанктПетербурге. 

Все хозяева турнира (Евро2020 
пройдёт на территории сразу 12 стран 
в честь 60летнего юбилея проведе
ния первого в истории континенталь
ного первенства) изначально поделены 
на пары. У России это Дания. Если она 
также пробьётся в финальный турнир, 
то мы точно будем в одном квартете. 
Однако если Россия финиширует в от
боре первой, а Дания второй, то наша 
сборная отыграет все три матча группы 
в СанктПетербурге. При противопо
ложном раскладе одну игру предстоит 
сыграть в Копенгагене. При равных по
казателях в квалификации всё решит 
жеребьёвка. Вообще сейчас практиче
ски невозможно учесть все формально
сти, так как впереди ещё две игры отбо
ра. Полностью ясность наступит ближе 
к дате жеребьёвки, которая состоится 
30 ноября в Бухаресте.

« ТЕАТР СТАЛ ТАКИМ РАЗОРВАННЫМ, МЕЧЕТСЯ В ПО-
ИСКАХ ЧЕГО-ТО НЕИЗВЕСТНОГО, ОСВАИВАЕТ ИН-
СТАЛЛЯЦИИ, КАКИЕ-ТО ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ ПРИЁМЫ. 

ТЕАТР ОТДАЛЯЕТСЯ ОТ ЧЕЛОВЕКА — И ЭТО ГРУСТНО

В трёх решающих матчах отбора полузащитник Александр Головин (слева)  
забил два мяча и сделал три голевые передачи
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«Французы 
кричали:  
“Позор  
полиции!”,  
а я плакал»
Режиссёр Римас Туминас —  
о гастролях в Париже,  
китайцах с томиком Пушкина  
и тайне Някрошюса

Римас Туминас окончил Литов
скую консерваторию, затем ре
жиссёрский факультет ГИТИСа. 
С 1979 по 1999 год возглавлял На
циональный драматический 
театр Литвы, в 1990м основал 
Малый драматический театр 
Вильнюса. С 2007го — худ рук 
Театра имени Вахтангова. Его 
спектакли «Евгений Онегин», 
«Дядя Ваня», «Маскарад», «Царь 
Эдип» объездили с гастролями 
Европу, Америку, Китай. Много
кратный лауреат театральных 
премий «Золотая маска», «Хру
стальная Турандот», «Звезда те
атрала» и других.
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